

## COMENTARIOS TIMIDOS

### Nuevo estilo de crisis

Hay ciertos días en que la lectura de los periódicos es esencialmente simpática: Aquellos en que una crítica ministerial avisa a los reporteros del aldea de llenar de noticias las columnas de sus diarios, y trasladan a ellas los más pueriles e intrascendentes diálogos sostenidos a las puertas de Palacio con los ministros recibidos en consulta. Para hallar alguna noticia de interés se hace pregunta engullir una extraordinaria cantidad de prosa inimportante que concluye por irritarnos y que, con un paquecuello e infantiliza la cuestión.

La forma de adivinanza que se da a algunas manifestaciones mueve a la risa. Es muy frecuente que cualquier personaje diga:

—A tal hora y tantos minutos llegará un señor vestido de negro. Ese es el que formará Gabinete.

El ciudadano piensa que este tono corresponde al de un padre que hace adivinar a su hijo el bolsillo en que guarda un regalo, y, en verdad, una crisis suele ser una lluvia de regalos que cae sobre un partido, en forma de cargos y prebendas, sin que se atienda con la debida preocupación a otros mal altos y extensos intereses.

Pero en esta última crisis, los procedimientos han sufrido una profunda modificación. Durante varios días el principal empeño consistía en evitar cualquier clase de charla con los colaboradores. Bruscamente sorprendidos por la inesperada desaparición de las comodidades con que acechaban átomos de noticias, los reporteros corrían de un lado a otro, telegraficando, inquiriendo, en la vana busca de la verdad. Se ha llegado a bulearles saliendo por una puerta acusada. Y esto viene a inrustar en los hábitos de la política cierto carácter de tipo folletinesco. Es la influencia del «cine» que continúa extendiéndose.

Los periodistas encuentran a los personajes parlamentarios que salen a las dos de la madrugada de la casa de otro personaje encargado de formar Gobierno.

—¿Qué fines ha tenido esa visita? —Les preguntan.

Y responden: —Ah, de puro cumplido! Hacía tiempo que no nos veíamos y hemos venido a echar un párrafo.

Y hay que resignarse a esa referencia, según la cual, dos hombres, ocupadísimo han ido a altas horas de la noche a charlar vagamente con otro que tiene sobre sus espaldas una de las mayores responsabilidades de su vida.

No se supo en estos días lo que contestaban los requeridos, ni cuáles eran las condiciones de sus negativas o de sus asentimientos. Ignoraban los periodistas si el hombre que entraba a Palacio para hablar con el Presidente, saldría por un subterráneo o se alejaría en un avión que esperase en alguna terraza del edificio. Y llegó a afirmar que había en la Residencia oficial trajes y barbas postizas dispuestas para facilitar el tránsito de los consultados entre los reporteros, sin peligro de que fueran reconocidos.

Ya de agradecer que se haya sumido tanta referencia farragosa y trivial, y esto hace honor a la seriedad de hombres como Sánchez Román, Marañón y aun el propio Pedregal, que se resistieron al diálogo superficial. Pero no hay que olvidar otro elemento que impuso en este caso una discreción tan extremada: la necesidad de ocultar piadosamente las rencillas y hasta los odios, las exigencias y hasta las imposiciones con que los partidos se persiguen entre sí. El pueblo vería, si todo esto se hiciera público, como todo se debate alrededor de intereses de esos mismos partidos, de sus convenien-

cias, de su afán de predominio y de su obsesión de aniquilar, al contrario, sin que en esto haya irreductibilidad de convencimientos, sino más bien enemistados de tipo personal, creadas en los años de vida de unas Cortes donde casi a diario se insultaban sus miembros con las más graves palabras. Ha habido que sustraer al conocimiento de la nación estas terribles pequeñeces que a la nación no le importan más que como confirmación de que los actuales partidos han perdido todo contacto con ella y viven la existencia de las harcas.

Si la crisis durase, el que llegase a conocer sus interioridades y las quisiese contar, habría de apelar al tono de las novelas de Pérez Escriba. En vez de los insulsos relatos reporterialmente de antes, leeríamos:

«Su Excelencia apretó un resorte. Un enorme cuadro representando a la República con un león amaestrado, giró lentamente y en el hueco de una escalera de caracol apareció la figura de un embocado.»

## NUESTROS COLABORADORES

### Las rutas de España

Todos los aires del planeta, dicen de Inglaterra. Vientos de los cuatro puntos cardinales, anotaba Kipling, saben de las islas británicas, que han extendido su imperio. Uno de los grandes imperios históricos. Tocado un día por el ocaso irremediable de todo lo que medra en la tierra, ese imperio irá sufriendo las sombras del eclipse, yendo a nutrir el pretérito glorioso de las grandes razas, que navegaron arduamente dejando hondo surco en la crónica del ayer.

Pero gran parte de la tierra estará troquelada, en mucho o en poco, por la acción larga de ese imperio. Al igual que este occidente europeo rumia todavía las ruinas de un derecho gigante, biblia de razones jurídicas, los pueblos de mañana ostentarán en su pasado inmediato, con los tributos a la cultura madre grecorromana, los venerables huesos, también clásicos, del «habeas corpus», de los Parlamentos, del liberalismo y de la democracia. Y en su alma eterna vivirán pavesas de biblia y toda una literatura cristiana que habrá integrado directa o indirectamente la lírica inglesa y la dramaturgia elisabetana y, descollando en dominio soberano, todo el mundo shakesperiano, otra biblia humana... Serán madres augustas de cultura las luchas y las peripecias de un pueblo pirata y traficante, puritano y rebelde, que supo, como la Roma de antaño, dar forma jurídica y estructura noble a todo aquello que tocaron sus garras múltiples extendidas en mares y tierras por sus madereros, sus industrias y su idioma, también amplio, cual conviene a todo lenguaje de presa no hecho para vivir en los estrechos límites de unas fronteras nacionales, esclavas de contornos geográficos. Y los argonautas y los guerreros y los alegres pobladores de factorías y de viajeros fueron llevando con su codicia dominadora y expansiva contornos de un carácter, pilares de una ciudadanía. Nueva Roma británica... Imperio ávido de extensión que ha absorbido el oriente y el occidente, ha importado piedras milenarias y arquetipos del genio ajeno, llevando en sus industrias desparramadas, en sus lienzos opacos del vestir urbano y en sus baratijas elegantes de «confort» y ornato repliegues de un espíritu diverso, secamente utilitario, desbordantemente imaginativo, hondamente lírico o secamente agudo germen incitador del pensamiento y filosofía germánicos, que enseñoreó en el pasado y en el comienzo del presente siglo el perfil universitario de la cultura europea... Todo un ciclo histórico cerca de su poniente. La vieja Inglaterra.

En pleno Renacimiento se abocó otro imperio de tamañas proporciones. Recio hablar de Castilla fue poniendo a tiro de la universalidad. Tras de ese idioma se traslucían regustos de culturas esplendorosas que habían convivido en tierras ibéricas. Llena de sí la parda tierra castellana, fué rechazando abolengos ilustres, y tan pronto emprendió travesías por alta mar y peregrinaciones por tierra y se descubrió nuevos mundos, renegó de sus abue- nos cercanos y se empeñó en ser ella sola en medio del mundo diverso. Todo lo que no fuera ella era herejía. Llevó gestos y gestas, hombres y dogmas. En sus letras culminantes destacó cruelmente la locura del héroe estéril y reforzó el buen sentido de Sancho el cuerdo. Fué cantando la sobriedad, la abstinencia, el renunciar, el odio a las cumbres y el amor a la llanura. Gastó sus hombres, se rió de sus ambiciosos, se despegó fácilmente, sin pena, de su sed de dominio, y como nada le importaba nada en la tierra ni en el mar, entró a sus piratas, encadenó al demonio, cantó el descanso, el «aura mediocritas», envejeció pronto, desdeñó todo lo que ignoró y el imperio quemó sus telares, sus naves, sus industrias; se encerró en sí mismo y cedió su papel en la historia sin gran pena ni gran rencor. Regnación indiferente.

En el extremo Oriente, en mares de tráfico y lucha, en los confines de la tierra y en las grandes peregrinaciones del mundo moderno, congresos definidores de personalidades de pueblos, y en los ecos de los cuatro vientos cardinales de Kipling, que hablan de Inglaterra, apenas se habla ya de Castilla. Es un punto concreto con prolongaciones ineficaces. Y un resplandor glorioso de un pasado, cuyo principal asiento es el libro y la paz del aula universitaria... Sombras...

«—¿Hay esperanzas? — preguntó con ansiedad Su Excelencia.

«—He conseguido que el jefe del partido X renuncie a escupir en el rostro al jefe del partido H si se lo encuentra en el mismo Gabinete; dice ahora que, por la estimación en que me tiene, se contentará con molerlo a coces.

«—Baje usted la voz. Creo que he sentido un ruidillo. Haga el favor de mirar si hay alguien bajo aquel divan.

«El embocado miró.

«Se oyó un grito.

«Apareció, gateando con dignidad un reportero de «El Debate».

«La guardia que había entrado al oír la exclamación, se apoderó de él.

«Poco después chirriaban las puertas de un *impaco*.

«El embocado, — luego de una conversación de dos horas— descendió por un escotillón hábilmente disimulado, hasta una galería del «metro».

«Miró en torno.

«No había nadie.

«Con paso decidido avanzó entre los carriles...»

W. FERNANDEZ FLOREZ

Prohibida la reproducción.

a tratar dice en las conversaciones de Ginebra la división en dos períodos de la duración de la aplicación del desarme, y fué Francia que tuvo primeramente la idea de tal división, considerando que aquel primer período permitiría controlar el estado de los armamentos germanos, y que de ello dependería la continuación del desarme de las potencias completamente armadas.

Aquel plan inaceptable en todas sus partes por Alemania, fué modificado en París, el pasado septiembre, bajo la influencia de Inglaterra. Y se calculó desde el primer momento habría período de desarme integral, completamente intervenido. Además los países de Europa debían proceder inmediatamente a establecer servicios en filas a corte plazo. Dependiendo el desarme de Francia y otros países del resultado favorable del control, durante varios años interviniendo lo más tarde posible en el segundo período.

En esta forma el plan resultaba contrario a la igualdad de derechos y por consecuencia a los intereses de Alemania. El plan Macdonald adoptado como base de futuros convenios, prevé una duración de cinco años, pero una sola modificación de plazo, volvería a plantear la cuestión de las concesiones hechas a Alemania. Esta sigue ateniéndose al plan Macdonald que presuponia un escalonamiento, en el desarme de material de guerra.

¿Son posibles las negociaciones a base de las modalidades de tal escalonamiento, sobre todo en lo que hace referencia a la destrucción de armas prohibidas desde luego?

En principio no puede admitirse por ser en perjuicio de Alemania, pero siempre obrando con buen deseo, se puede hallar una fórmula razonable.

La oficiosa «Gazeta Polska» en un artículo que titula «Malas costumbres» dice:

«La cuestión del desarme toma en estos momentos en Francia un doble aspecto: militar y parlamentario. Y en la discusión, ambos motivos están entremezclados, siendo imposible averiguar cual de los dos ocasiona la efervescencia de ciertos formulistas, que como Pertinax del «Echo de París» que no dudán en plantear la polémica, discutiendo la autoridad de los ministros de Estado de las naciones aliadas a Francia, y refieren a declaraciones, que más o menos fundadamente se les atribuyen.

El pretender inmiscuir cuestiones de política interna en la internacional, y el hecho de citar autoridades extranjeras, sobre todo el atribuirles manifestaciones que no hicieron, son métodos poco usados en Polonia, pues de ello se tiene tristes experiencias. Preferible hubiera sido, no mezclar en ciertos asunto el ministro de Negocios extranjeros de Polonia, en sus luchas con el Presidente del Consejo, tanto más cuanto ni Paul Boncour, ni Beck, ha comunicado a nadie el resultado de sus conversaciones y menos a los periodistas de oposición.

Importa pues saber, cuales sean los motivos de la efervescencia de los polemistas franceses, pues nada más que el resultado efectivo de las cuestiones puede apreciarse en política. Y los resultados de las pretendidas revelaciones, con que se intenta despertar en Polonia cierta desconfianza en vez del gobierno francés, y producir en Francia la impresión de que el gobierno polonés trata de inmiscuirse en los negocios interiores de Francia, no pueden ser más que negativos, pues solo cabe definirlos, como un resultado negativo, al tratarse de debilitar la confianza mutua existente entre Francia y Polonia.

N. B.

## NUESTROS COLABORADORES

### El camino

Los periódicos ilustrados cuentan estos días con pelos, señales y fotografías, el caso de esa muchacha francesa que ha matado a sus padres con una sangre fría y un cinismo espeluznantes, para que con sus regafios bien escasos, (a juzgar por lo que cuentan), no pudieran interrumpir su vida de diversiones. Como me repugna la crónica negra yo no comentaré aquí el hecho si no fuera porque me parece simbólico, desde luego en un grado caricaturesco, de un estado de cosas que creo peligroso y que los educadores debemos tratar de remediar. La muchacha en cuestión debe ser una anomalía según los datos que sobre ella proporciona la prensa, pero sin llegar a este límite, muchos de nosotros podríamos señalar a nuestro alrededor ejemplos mas leves del mismo fenómeno. La generación que está ahora en plena adolescencia quiere *pasar bien*, como dicen en inglés «have good times», y para conseguirlo se emplean todos los medios, incluso el crimen, cuando una mentalidad débil y una pésima educación colaboran para confundir los límites de lo moral y lo inmoral. Una estudiante inglesa conocida mía me decía «Pásame una tarde espléndida con aquel muchacho (un pobre chico con aquel que no le interesaba lo mas mínimo), me ha llevado a dos cines y me ha comprado dos cajas de bombones».

Y lo peor es que al entregarse en cuerpo y alma a la diversión se está muy pronto al cabo de la calle como se dice vulgarmente, y viene luego el aburrimiento del peor tipo, aquel que muy raras veces tiene remedio, y se forman legiones de desengañados, que ya no esperan nada de la vida y que se tienen suficiente valor renuncian a ella. Recuerdo que hace un par de años hizo mucho ruido en Alemania si no estoy equivocada (aunque el lugar no hace el uso) el descubrimiento simultáneo de los dos hechos siguientes: una llamada telefónica a la policía por uno de los protagonistas aterrados, reveló que un grupo de seis o siete jóvenes de ambos sexos, todos menores de veinte años, e hijos de familias acomodadas e incluso distinguidas, después de gozar durante una temporada de los innumerables placeres que pudieron imaginar en un chalet que para ello tenían alquilado, habían resuelto matarse hastiados de todo y convencidos de que la vida no valía la pena de ser vivida; los muchachos tenían que disparar sobre sus compañeros y luego volver el arma contra sí, pero uno de ellos, a la vista de la sangre, sintió horror y pidió auxilio por teléfono. El otro suceso era de apariencia menos trágica pero tanto o mas grave: por unas fotografías pornográficas descubiertas en un lugar no muy recomendable, se enteró un señor de que su sobrina, muchachita de 16 ó 17 años, junto con unas compañeras de colegio y unos amigos, se reunía en casa de uno de estos perfectamente respetable al parecer puesto que vivía con su madre, y que allí, a espaldas de la buena señora celebraban verdaderas bacanales, que el huesped aprovechaba para convertir en sazona fuente de ingresos utilizando los motivos fotográficos para ediciones de postales de un cierto género.

En nuestro país, felizmente, estamos aun lejos de este estado, pero como es de temer que lleguemos a él al paso que vamos, y en medicina moral, lo mismo que en la física, es preferible la profilaxia, a la terapéutica, conviene que comencemos estudiando la enfermedad para aplicar

los preventivos correspondientes; pues que en estas cosas espirituales los efectos suelen ser lentos, y hay que empezar a obrar desde la infancia, desde la escuela. Nuestra juventud está ya dejándose llevar por la pendiente del poco esfuerzo y de las diversiones a grandes dosis: pone el grito en el cielo cuando se le habla de un exámen de ingreso, o de estudiar un par de horas seguidas, considera imprescindible ir al cine al menos un par o tres de veces por semana, etc., etc. Unos conocidos míos acababan de perder, por accidente, al jefe de la familia y aunque no quedaba en la miseria se han cerrado bastante los cordones de la bolsa: sin embargo de lo cual el hijo mayor que tiene ya 16 años, sigue haciendo la misma vida que antes sin preocuparse de su porvenir ni del de sus hermanos, cosas al parecer de muy poca importancia al lado de un buen golpe de balón, del lanzamiento de una cometa o de una divertida película del Far-West. ¿Mala educación? Naturalmente, y por esto hablamos del asunto. Temo que muchos padres, por una reacción casi inevitable, hayan querido dar al niño una exagerada preponderancia, y confundiendo los términos le conceden no sus *derechos* sino sus *caprichos*, lo que es muy peligroso.

El buscar el menor esfuerzo y el placer son cosas en sí muy naturales y tan viejas como la humanidad, de modo que si existe el correspondiente contrapeso no resultan más temibles que la formación de los dientes o que el sarampión; lo que da gravedad al momento actual es la existencia de un evidente desequilibrio. Por una parte el progreso moral y el material están enormemente distanciados; por otra, aun suponiendo que moralmente se haya avanzado algo en los dos o tres siglos, de hecho nos encontramos hoy en situación más difícil porque a la mayoría de la gente le falta un ideal. Se vive muy deprisa, cada uno se ve en cierto modo obligado a limitarse a lo suyo, y la especialización en estudios y ocupaciones limita el horizonte, impide una visión comprensiva del mundo. Las religiones, queramos o no queramos, van siendo, cada vez más, fórmulas secas desprovistas del contenido emotivo que les daba su enorme valor como normas de moral, como orientación de conducta (no nos engañemos confundiendo la emoción religiosa con la de carácter político que puede hacernos luchar ardentemente por la preponderancia de un determinado credo). Y no puede considerarse como un adecuado sustitutivo las reglas del buen vivir práctico que cada uno va haciendo para salir fácilmente adelante en la lucha por la vida. Hay pues que buscar una solución y por esto son muy oportunas *conversas* como la que se organizó en Barcelona con motivo de la Escuela d'Estiu, en que se discutió la manera de dar en la escuela una educación moral sólida y fina.

En la sección de universidades del Congreso pedagógico de Dublin pidieron con rara unanimidad los profesores venidos de los lugares más diversos (de Canadá a China, de Escocia a Nueva Zelanda) que la preparación universitaria comprenda en cualquiera de sus ramas una disciplina filosófica (1) que pueda dar al estudiante «un ideal, un concepto del mundo, una razón para obrar que no sea el bajo egoísmo»... Es necesario plantearse, al menos claramente, el problema que con tanta melancolía señalaba el poeta: «Y no saber donde vamos ni de donde venimos...» (Rubén Darío). Es preciso dar a la generación futura un verdadero sentido de humanidad, si queremos que no se deje alucinar, como las mariposas, por todo lo que brilla, aun a riesgo de quemarse las alas.

MARGARITA COMAS

(1) En el moderno plan de normativas existe la filosofía como asignatura, pero el problema que nos preocupa aquí no es el de los maestros, ni quizá el de los estudiantes de universidad, sino el del grad público, pues las personas cultas pueden más fácilmente formarse por sí mismos este ideal de que hablamos.

### Mal hombre, por Bonastre



—Estoy disgustado con aquel hombre, pues tiempo atrás cometió un parricidio en el huerto de mi casa.  
—Me deja usted asombrado. Esto es muy grave.  
—Sí, me arrancó una parrá sin mi permiso.

### Política internacional

#### El punto alemán

La Agencia Conti expone lo que a su juicio, es el punto de vista germánico en materia del desarme y dice:  
«Es uno de los principales puntos

# INFORMACION LOCAL

## A nuestros lectores

Ante las elecciones generales y con el fin de que sepan todos los electores a que atenerse, desde mañana publicaremos una **Guía electoral** con cuantos datos sean de interés respecto a división en distritos, secciones, calles que comprende cada una, sitios en que están instalados los colegios electorales y derechos de los votantes en relación con la nueva ley electoral.

## Gobierno civil

### Junta de Economía

Presidida por el Gobernador se reunió la Junta Provincial de Economía a solicitud del alcalde de esta capital para tratar de los precios a que se expendan las carnes de cerdo y de la conveniencia de modificar las tasas establecidas el año anterior.

Como la Junta Provincial de Economía tiene solo carácter informativo, se estudió el asunto y como resultado de la reunión se producirá seguramente algún acuerdo en la próxima reunión que ha de celebrar el Ayuntamiento.

### El conflicto obrero de Sóller

Manifestó ayer el Gobernador que había recibido un telegrama del alcalde de Sóller comunicándole que varios obreros habían entrado al trabajo a las órdenes de algunos patronos sin ocurrir incidente alguno hasta el momento.

Se esperaba que pronto quedará solucionado el conflicto.

## Municipales

### La sesión de mañana

Asuntos que han de ser tratados en la sesión que celebrará el Ayuntamiento a las 6 y 1/2 de la tarde de mañana miércoles día 18, en segunda convocatoria:

**Secretaría.**—Acta de la sesión anterior.

**Cuentas presentadas en la Secretaría por Intervención.**

**Comunicaciones de Concejales, sobre casos de incompatibilidad.**

**Oficio sobre el ex-convento de San Francisco.**

**Subsistencias y Obras.**—Dictamen sobre la Plaza del Olivar.

**Alcaldía.**—Escrutinio del Referendum.

**Comunicación de la Capella Clásica de Mallorca, sobre agradecimiento.**

**Obras.**—Permisos para obras particulares.

**Suministro de bordillo para aceras.**

**Dictamen sobre una cantidad a buena cuenta, por el desmonte de terrenos en las vías de Son Armands.**

**Ensanche.**—Permisos para obras particulares.

**Suministro de bordillo y construcción de aceras.**

**Instalación de motores.**

**Justiprecio de una parcela.**

**Obras de explanación en las calles 42 y 27 del Ensanche.**

**Instalación de bombilla.**

**Gobierno y Policía.**—Dictamen referente a colocación de un camión de viajeros en la calle del Teatro Balear.

**Tribunal concurso visitadora.**—Resolución del cursillo en visitadora de Maternología e Infancia.

**Cultura.**—Dictamen sobre el Guardán de la Cuarentena.

Idem liquidación parcial de las escuelas del Coll d'en Rebassa y de Son Españolet.

### Presentación

Interesa se presente a la mayor brevedad posible en el Negociado de Reemplazos de este Ayuntamiento el recluta José Mari Tur, natural de Ibiza y reemplazo de 1915, para enterarle de un asunto.

## DEL CARNET

La señorita María del Pilar Fons Castellón, Auxillar tercero del Cuerpo general de Administración de la Hacienda pública, ha sido ascendida a Auxillar segundo, con destino en esta Abogacía del Estado.

Ha sido pedida la mano de la señorita Magdalena Mayol Miró, de Soller, para el joven comerciante don José Oliver Colom.

La boda se celebrará en breve.

En Soller tambien ha sido pedida la mano de la señorita Esperanza Deyá Mairata para el joven don Ramón Socas Frontera.

La boda se celebrará en breve.

El domingo vinieron de Barcelona el ex-diputado a Cortes don Juan Estelrich, el concejal regionalista don Joaquín Morell y señora, el Director del Instituto don Sebastian Font y el funcionario de Correos don Luis La-porta.

Ha marchado a Madrid el arquitecto don Francisco Roca.

Ayer mañana llegaron de Alicante e Ibiza don Ricardo F. de Tamarit, doña María Luisa Fernandez, don Clemente Hernández, don Pedro Izá y don Antonio Sevilla.

Tambien llegó el director del Instituto de Felanitx don Bernardo Suan.

Anoche embarcaron para Barcelona don Martín O'Donnell y señora, don Estanislao Pellice, don Miguel Forteza, don Mauricio Pujol, don Pedro Camps, don Francisco Massanet, don Juan Adrove, don Antonio Pujol, don Francisco Muntaner, don Mariano Alomar y don Miguel Vadel.

Desde el domingo se encuentra en Mallorca el exdiputado a Cortes por Gerona nuestro amigo don Juan Estelrich.

## Dr. ROGLA

PECHO Y CORAZON

Sindicato, 124

## TEATRALES

### Principal

Anoche tuvo lugar en nuestro primer coliseo la inauguración de la temporada cinematográfica, bajo la dirección artística de la prestigiosa firma Ufa, viéndose el teatro en todas las sesiones celebradas extraordinariamente animado.

Fue estrenada la producción hablada y cantada en castellano «Una morena y una rubia», basada en la novela de igual título de Francisco Camba, consiguiendo un entusiasta éxito.

El numeroso público siguió el desarrollo del film con verdadero interés, lo mismo la parte sentimental

que la cómica, admirablemente hilvanados ambos aspectos.

La interpretación merece toda clase de elogios. Consuelo Cuevas une a su belleza y a la maravilla de su silueta una voz agradable y una expresión simpática; Raquel Rodrigo, muy bella también, está natural, sencilla y graciosa en su papel de muchacha modesta, y canta muy bien un chotis castizo; Concha Catalá es la gran actriz de siempre, y Gaspar Campos y Antonio Riquelme dominan sus papeles de manera admirable; el primero con gran naturalidad, y el segundo muy cómico, sin caer en la extravagancia.

El protagonista, Pedro Terol, hace una verdadera creación en el personaje central de la película: comediante, correcto, natural...

Técnicamente, este nuevo film español está bien; la fotografía es admirable, así como el sonido; la música, del maestro Calleja, muy pegadiza al oído y sabe a poco.

Es, pues, esta producción una de las mejores que hemos visto y oído en nuestro idioma; es, asimismo, eminentemente popular y comercial, y su realizador, José Busch, puede sentirse satisfecho por haber subido unos escalones más para llegar a la meta de la producción de categoría internacional.

Después de cada proyección la concurrencia aplaudió calurosamente.

Con motivo del estreno de «Una morena y una rubia» la fachada y vestíbulo de nuestro primer coliseo aparecieron notablemente adornados, según obra del excelente artista «Franchi», llamando grandemente la atención del público, por su vistosidad y acierto.

Todos los días, empezando las sesiones a las tres y media de la tarde, se proyectará «Una morena y una rubia», juntamente con la exquisita comedia musical «Carnaval», que tan celebrada ha sido.

### Balear

El programa estrenado ayer en este favorecido local compuesto de los films sonoros «El domador de potros» y «Una mujer de experiencia» fué muy celebrado por el numeroso público que asistió a cada sesión demostrándolo con cálidos aplausos al final de cada una de ellas.

Hoy y mañana serán los últimos días de proyección de tan interesante programa.

### «Born»

Con grandioso éxito sigue proyectándose la superproducción Paramount totalmente hablada y cantada en español «Melodía de Arrabal» por Imperio Argentina y Carlos Gardel.

El público escucha en religioso silencio los tangos titulados «Cuando tú no estás», «Melodía de Arrabal» y sobre todo «Silencio» que se ha hecho rápidamente popular.

Esta película solo se proyectará hoy martes y mañana miércoles.

### Moderno

Ayer se registró un éxito de risa con la reaparición en esta pantalla de Harold Lloyd en su película cumbre «Cinemania». Conocida la formidable comicidad de este actor, sólo hay que añadir que se supera en este film, para satisfacción del público que ríe y aplaude los divertidísimos trucos que abundan en la película.

En el mismo programa figura la linda actriz Joan Bennett en la comedia «Quería un millonario», que también fué aplaudida.

### Rialto

El legítimo éxito de «Cabalgata», la sensacional película estrenada ayer en este Salón se debe tanto a su tema de dolorosa humanidad, como a la magistral dirección de Frank Lloyd y a la interpretación de un reparto extensísimo, apareciendo al lado de Clive Brook y Diana Wynyard otras primeras figuras de cuyos esfuerzos reunidos ha salido el maravilloso poema cinematográfico que es «Cabalgata».

El público, numerosísimo, apreció y sintió en todo su valor la sublime belleza, la grandeza y dignidad que revela el film desde su primera escena, culminando en el conmovedor brindis de los esposos que durante treinta años han sufrido y reído juntos, guiados toda su vida por un amor y una lealtad inquebrantables. El hermoso diálogo, doblado en español, se hace asequible a nuestro público, revelando todos las emociones del film.

### Protectora-Cinema

Radio Patrulla, la gran superproducción Universal hasta hace pocos días aplaudida en Madrid por el público y las autoridades de la Jefatura de Seguridad y Secciones de Asalto, es algo insólito en el terreno del gangsterismo americano en relación con la policía de la Unión y muy especialmente con las Patrullas de Radio de dicha policía.

El perfecto mecanismo de dichas Secciones de Radio llama la atención del europeo no acostumbrado a las luchas allá sostenidas entre la autoridad del Estado y el arraigado tipo de criminal que de continuo amenaza la tranquilidad pública y privada.

De la escuela o academia de policía, en la que se destacan los futuros defensores del orden público en sus diversos temperamentos típicos e incluso la intrusión del propio gangster revestido de cadete y de policía con el fin único de auxiliar a los suyos, es un aspecto netamente de la vida americana.

La trama de la historia amorosa de Russell Hopton y Robert Armstrong con Lila Lee, da lugar a escenas encantadoras de un verdadero amor. Rivales en el amor y amigos y camaradas en el peligro, ellos nos ofrecen el mas fiel ejemplo de lo que han de ser asuntos privados y reconocimiento de lo que son deberes sagrados a veces en contra de nuestras propias convicciones. Es mas, la tragedia llega a adquirir grados de gran drama, desde el momento en que el guardia Armstrong se deja sobornar por un gangster que le asegura la suma necesaria para salvar a su esposa de una difícil operación élipica.

## Cámara de Comercio

### La cuota corporativa y los descubiertos de pago

La Cámara de Comercio, Industria y Navegación de esta Ciudad, llama la atención de sus electores respecto a la orden del Ministerio del Trabajo, publicada en la «Gaceta» del día 7 del corriente, concediendo un plazo de quince días para el pago de los descubiertos de la cuota corporativa, por los años 1928, 1929, 1930, y primer trimestre de 1932.

### Agresión

Antonio Perelló, de 24 años, que vive en la carretera de Buñola, fué agredido, sufriendo dos heridas contusas en la región superciliar izquierda.

Pasó a la casa de socorro, donde fué auxiliado.

### Mordido por un conejo

Un conejo mordió a Antonio Llamas, de 12 años, con domicilio en la calle de Capellanes, 7, produciéndole una herida en el dedo meñique de la mano izquierda, de la que fué asistido en la casa de socorro.

### Caida

Pedro Bonet, de 23 años, habitante en la calle de San Andrés 9, se cayó y se produjo contusiones en el tobillo derecho.

En la casa de socorro recibió asistencia facultativa.

## SUCESOS

### Desgraciado accidente

#### Un niño mata a otro

La Guardia civil del puesto de Sancellas comunica que sobre las 13 horas del pasado sábado día 14, en la caseta de campo denominada «Es Ravellá», ocurrió un sensible accidente que costó la vida a un niño.

A dicha hora se hallaban trabajando los niños Bernardo Sans Aloy y Guillermo Aloy Sans, ambos de 12 años de edad, y el segundo tuvo la ocurrencia de coger una escopeta que había colgada, con la cual se puso a jugar disparándose el arma al cabo de muy poco tiempo e hiriendo a su compañero, que se encontraba como a un metro de distancia.

Recogido el desgraciado Bernardo Sans, fué asistido por el médico don Antonio Vert, quien le apreció una herida en el abdomen, con salida de la masa intestinal, y otra que le seccionó el dedo meñique de la mano izquierda con gran hemorragia y siendo su estado tan grave que, trasladado al Hospital, falleció a las 18:30 horas.

El Juzgado municipal instruyó las diligencias del caso.

### Suicidios

En el predio de «Son Aixida» del término municipal de Luçhmayor, fué encontrado un hombre colgado de un árbol.

Resultó ser el vecino de aquella ciudad Jaime Cardell Socas, de 69 años, soltero, de oficio labrador.

Se personó en aquel lugar una pareja de la guardia civil, practicando diligencias, averiguando que había tomado tan fatal resolución por contrariedades ocasionadas por su mala situación económica.

Se personó el Juez municipal ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al Cementerio.

### El Homenaje a la Vejez del Marino

Anteayer, en el Teatro Lírico, se celebró la simpática fiesta «Homenaje a la Vejez del Marino».

Presidió el acto el Gobernador civil de la provincia don Juan Manent, sentándose a su derecha el Delegado de Pesca don Edmundo Sanjuan; el representante de la Cámara de Comercio don Tomás Enseñat y el diputado provincial señor Tuduri. A su izquierda sentáronse el teniente de alcalde señor Ferrer, el subdelegado marítimo señor Picornell, el subdirector de la Caja de Ahorros don Ramón Ferragut y el Delegado general en Baleares de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros don Mariano Millán.

También tomaron asiento en el estrado presidencial los ancianos marinos objeto del homenaje.

Pronunciaron discursos: El señor Sanjuan agradeciendo la colaboración prestada al acto a todos, especialmente a la Caja de Ahorros y Caja de Pensiones.

El señor Millán, historiando la labor de ésta en pro de los Homenajes a la Vejez.

El señor Ferrer, elogiando el acto que se celebraba por su justicia y compensación a la azarosa vida de los ancianos.

Finalmente habló el Gobernador, que dijo: el acto, más que de caridad, era de reparación a los marinos tras de una continua lucha para ser útiles a la sociedad y ganarse el pan.

Seguidamente el señor Manent entregó a los homenajeados, que eran trece, una libreta de pensión a cada uno de una peseta diaria. De

Los trozos de cristal fueron recogidos por el Cabo comandante del puesto de la Guardia civil del Terreno en donde se denunció el hecho, los cuales remitió al Juzgado y éste a la Comisaría de Policía, cuyo Jefe ordenó que por el Agente encargado del Gabinete de la misma don Juan Vidal Salvá, se procediera al examen de ellas y una vez reveladas dichas huellas por el citado funcionario, dedujo que había bastantes de aprovechables, por lo que fueron enviadas las más susceptibles de comprobación al Gabinete central, dando el resultado antes mencionado, debiéndose por lo tanto el éxito de haberse descubierto el autor, a la prontitud con que el referido Cabo comandante del Puesto de la Guardia civil del Terreno don Moisés Ruiz se presentó a practicar la correspondiente inspección ocular y a su competencia recogiendo inmediatamente los trozos de cristal, evitando así que alguien involuntariamente pudiera hacer desaparecer dichas huellas, sin olvidar los conocimientos técnicos del referido Agente, resultando mucho más meritorio el servicio prestado por el citado Cabo, por cuanto a raíz del hecho detuvo como sospechoso, al que resulta en efecto ser el autor.»

De las vitallitas, 2 son regalo de la Caja de Pensiones y 3 de la Caja de Ahorros.

A continuación sirvióse a los ancianos un suculento desayuno, obsequio de la empresa del Café Alameda la fiesta.

La banda del Regimiento de Infantería, situada en los pasillos de las composiciones, interpretó durante el acto el Himno de Riego, que fué escuchado en pie por los reunidos.

Los ancianos premiados son los siguientes:

- Antonio Bisbal Rotger.
- Antonio Reus Gordiola.
- Onofre Rigo Juan.
- Francisco Soberats Rubio.
- Bernardo Jaume Rosselló.
- Damián Viens Mayol.
- Gabriel Expósito Enseñat.
- Juan Sánchez Vich.
- Pablo Domenech Cortés.
- Marcos Vidal Oliver.
- Antonio Vidal Nadal.
- Bartolomé Moll Prats.
- Andrés Bonet Más.
- Simón Amengual Escalera.
- Félix Company Pujol.
- Martin Vorella Oliver.
- Antonio Robiño Aullo.
- Cristóbal Rosselló Rosselló.

las libretas, cinco son vitallitas y siete de un año de duración.

De las vitallitas, 2 son regalo de la Caja de Pensiones y 3 de la Caja de Ahorros.

A continuación sirvióse a los ancianos un suculento desayuno, obsequio de la empresa del Café Alameda la fiesta.

Los ancianos premiados son los siguientes:

- Antonio Bisbal Rotger.
- Antonio Reus Gordiola.
- Onofre Rigo Juan.
- Francisco Soberats Rubio.
- Bernardo Jaume Rosselló.
- Damián Viens Mayol.
- Gabriel Expósito Enseñat.
- Juan Sánchez Vich.
- Pablo Domenech Cortés.
- Marcos Vidal Oliver.
- Antonio Vidal Nadal.
- Bartolomé Moll Prats.
- Andrés Bonet Más.
- Simón Amengual Escalera.
- Félix Company Pujol.
- Martin Vorella Oliver.
- Antonio Robiño Aullo.
- Cristóbal Rosselló Rosselló.

**BORN**  
GRANDIOSO EXITO

Un film **PARAMOUNT**  
que todos verán más de una vez.



**MELODIA de ARRABAL**

IMPERIO ARGENTINA y CARLOS GARDEL

Los dos grandes favoritos de la pantalla hispana en la mas romántica, alegre y vibrante de las comedias musicales

**JUEVES:**

**El Hombre León**  
por BUSTER CRABBE

**Gas y Electricidad, S. A.**  
De acuerdo con las bases de emisión y convenio 5 de marzo de 1927, referente a Obligaciones procedentes de La Palma de Mallorca.—Compañía Mallorquina de Electricidad, emisiones de 1916 y 1917, se pone en conocimiento de los señores tenedores que el día primero de noviembre a las once horas de la mañana, en el local de las oficinas de esta Compañía (Morey 35), se efectuará el sorteo al objeto de amortizar los títulos de obligaciones correspondientes.

Lo que se publica a los electores consiguientes en Palma de Mallorca, a diez y seis de octubre de mil novecientos treinta y tres.—El Director Gerente, Noble L. Clay.

**RESFRIADOS**  
El dolor de cabeza, la congestión del aparato respiratorio y el indigesto se curan rápidamente con

**ALGODON FORMAN**  
Precio: UNA peseta



**NO TEMA**

Protección de la belleza y de la juventud del cutis. Ese es el objeto esencial del Heno de Pravia, el jabón neutro y suave, el jabón de los fines aceites y el aroma inconfundible.

Su espuma untuosa favorece la tersura. Al lavarse, frota suave y repetidamente con esa espuma espesa, y no tema. Por su calidad especial, el Heno de Pravia responde a cuanto puede exigirse del mejor jabón de tocador.

**Jabón HENO de PRAVIA**  
PERFUMERIA GAL-MADRID, BUENOS AIRES

PASTILLA, 1,30

EL MURO DE LAS LAMENTACIONES ELECTORALES

El año que viene en Jerusalén

Don Marcelino Domingo, que está ante el recuerdo de las Cortes disueltas como un judío ante el muro de las lamentaciones, ha dicho en Málaga que la disolución no debió realizarse todavía. Es sumamente curioso que los partidos que han extremado la demagogia y que siempre se han quejado de tener la mayoría de las masas del país hayan resistido con tanta obstinación una prueba como la electoral, que pensando honestamente la obtención de una prueba por lo menos dos grandes beneficios: por un lado, el haber producido entusiasmo del pueblo español ante la excelencia de la obra de gobierno que han realizado en estos dos últimos años; en segundo lugar, el de la revalorización, digámoslo así, de sus títulos a seguir gozando, al ratificarles el mandato electoral con las abrumadoras mayorías que, si han obrado tan acertadamente, obtendrán en las urnas. Ponerías que, si han obrado tan acertadamente, obtendrán en las urnas. Ponerías que, si han obrado tan acertadamente, obtendrán en las urnas. Ponerías que, si han obrado tan acertadamente, obtendrán en las urnas.

Si realmente tienen esa fuerza popular de que se jactan, debían estar satisfechos de esta prueba que les facilita la ocasión de acallar por largo tiempo a sus adversarios. Lo que ocurre es que desde el comienzo de este triste período de la vida española que han representado las Cortes constituyentes estamos todos en el secreto de lo que las anteriores elecciones significaron. Así la convocatoria como la elección se realizaron en un ambiente de terror que culminó en los infames sucesos, fraguados y alentados por el Gobierno, del 10 de Mayo. Las gentes pacíficas fueron intimidadas por las bandas que el Gobierno alentaba y por las amenazas que del Gobierno salían. Las organizaciones municipales, que representaban la auténtica voluntad nacional y no la de los maleantes de los cafés y tabernas de las grandes ciudades, fueron arrasadas sin contemplaciones. Así fueron elegidos los que durante dos años han tenido a España en sus manos, y ya vemos de qué modo la han dejado. La idea de que ahora no será posible operar así les da la certeza de que no podrán escamotear ni secuestrar la voluntad del pueblo mientras esta generación conserve la memoria. Y eso es lo que, con el magnífico impudor que les caracteriza, les hace ir por ahí gimoteando unas veces y entregándose a interpretaciones rabínicas de las leyes otras; como judíos que se prometen estar «el año que viene en Jerusalén». Y lo de judíos, en muchos casos concretos, es más bien una precisión étnica que una metáfora literaria.

UNA OPINION DE JURISTA

La Comisión de Responsabilidades

Como institución parlamentaria ha quedado extinguida

Con los títulos que anteceden publica nuestro querido colega «A B C» lo siguiente: «Las cuestiones que afectan a la legalmente extinta Comisión de Responsabilidades revisten tal interés público, que nos ha parecido oportuno interrogar acerca de las mismas a un eminente jurista, que es, a la vez, ilustre parlamentario. La precisión de sus respuestas dará al lector una idea exacta de este asunto, a la vez que de la competencia y de la personalidad que con tanta deferencia las ha emitido.

—El régimen de semiclandestinidad a que se nos tiene acostumbrados impide conocer los términos precisos—nos ha dicho nuestro interlocutor—en que el señor Besteiro ha llevado a la Diputación permanente del Congreso el problema de Responsabilidades.

—En la Prensa, en efecto, sólo hay referencias sumarias de su consulta—decimos.

—El señor Besteiro ha podido consultar una de estas dos cosas: ¿Subsiste la Comisión de Responsabilidades como organismo parlamentario, pero sujeto a la renovación de sus personas, como el Parlamento mismo? ¿O ha de sobrevivir al Congreso la Comisión de Responsabilidades, con los mismos elementos que la integran, y, no obstante haber perdido la investidura parlamentaria los que formaban dicha Comisión?

—Para usted, concretamente, ¿puede hablarse siquiera de la subsistencia de esa Comisión, una vez disueltas las Cortes?

—En mi concepto, la Comisión de Responsabilidades ha quedado extinguida como institución parlamentaria el mismo día en que las Cortes constituyentes quedaron disueltas. Dicha Comisión tuvo atribuida una función ocasional y transitoria, y nada ni nadie pueden ya vitalizar su muerte legal.

—Eso parece de sentido común.

—El primer argumento en favor de la disolución lo facilita el artículo primero de la ley creadora de dicha Comisión, según cuyo precepto «las Cortes constituyentes confieren a su Comisión de Responsabilidades la misión de...», etc. Así se establece un mandato expreso por el cual la Comisión ejercía una jurisdicción no propia, sino delegada. Es jurídicamente inconcuso que, desaparecido el mandante, queda extinguido el mandato, y, por tanto, la función del mandatario. Pero, además, véase cómo el mandato era específico e insubstituible, y lo confirman las Cortes constituyentes a su Comisión de Responsabilidades, y no a otra ni a otro organismo que quisiera substituir a ésta. Todo ello, claro está, sometido a la vida de las Cortes.

—Se ha dicho que por virtud de cierto artículo transitorio adicional a la Constitución...

—Conozco el argumento. La disposición transitoria segunda de la Constitución dice: «La ley de 26 de Agosto próximo pasado, en la que se determina la competencia de la Comisión de Responsabilidades, tendrá carácter constitucional transitorio hasta que concluya la misión que le fué encomendada». Esta disposición hace decir campanudamente que la Comisión tiene «rango constitucional», y por ello no puede desaparecer. Decir eso es una vaciedad sin sentido, pues rango constitucional tiene el Parlamento y bien di-

suelto queda. Además, leyendo bien dicha disposición, se advierte que su intención es inversa de la que pretenden algunos, ya que está redactada suponiendo que la Comisión terminaría su misión antes que las Cortes, y por ello se dispone su transitoriedad y fin. No está, pues, en el pensamiento de dicha disposición, previsto lo contrario, o sea que las Cortes terminasen su misión antes que la Comisión de Responsabilidades, y no se puede aplicar a un caso legal lo previsto para otro.

—Se ha alegado como pretexto que en ciertos asuntos la Comisión de Responsabilidades no ha terminado su misión.

—Efectivamente, también se ha dicho que las Cortes constituyentes no han terminado su misión, y, no obstante dicha alegación, han sido bien disueltas, por revocación del mandato que ejercía. Civilmente, y en todos los órdenes, los poderes se extinguen, no sólo cuando muere el mandatario, como decíamos antes, sino también cuando son revocados, cualquiera que sea el estado en que se encuentre el asunto que motivó el mandato. En consecuencia, el mandatario no puede retener los poderes, a pretexto de no haber terminado la misión que le fué confiada. No se olvide, además, que toda cláusula de irrevocabilidad es siempre legalmente nula. La Comisión de Responsabilidades, pues, perdió sus poderes al disolverse las Cortes, que también los perdieron, y de las cuales formaba parte aquella.

—Jurídicamente resulta incuestionable.

—Hay otra razón de tipo político, y es que dicha Comisión constituyó una medida de excepción, revolucionaria, y, desaparecidos el espíritu y la intención de esta clase que inspiraron su creación, debe también aquella desaparecer. No puedo creer que en las zonas moderadas del republicanismo tenga colaboradores, por acción o por omisión, la tesis de que subsista una jurisdicción revolucionaria.

—Se ha concretado usted a uno de los dos aspectos a que se ha podido referir la consulta del señor Besteiro.

—Sí. Volvamos al otro. Es, si cabe, más claro y diáfano. Cualquiera que sea la opinión que se tenga acerca de la pervivencia o extinción de la Comisión de Responsabilidades como organismo, es evidente que su integración personal, su composición última ha pasado a la historia y que los ex diputados hoy ya que la formaban no se atreverían ni a mantener ni ordenar detenciones, ni a tramitar expedientes, ni siquiera a reunirse, pues con la usurpación o prolongación de funciones en que incurrirían caerían en hechos de la más vulgar delincuencia. Cualquiera ciudadano que tuviese conocimiento de una reunión de la Comisión de Responsabilidades cumplida con su obligación denunciando el hecho a la primera Comisaría de Policía.

—¿Y si la Diputación permanente autorizase la prolongación de funciones de la Comisión de Responsabilidades?

—La Diputación permanente no puede hacer tal cosa, pues sus funciones están limitadas en el artículo 62 de la Constitución con un criterio bien preciso y excluyente, y ninguna de ellas autoriza a la Diputación para una medida tan grave como la prorrogación de una jurisdicción especial que ya para crearse necesi-

de una ley. Es lamentable contemplar con qué facilidad se mixtifican las instituciones tan pronto saltan desde la Constitución a la realidad, y esto se advierte ya en la Diputación permanente, que no es un Parlamento ni chico ni mediano, sino una institución de garantía política y parlamentaria con funciones restringidas en su enunciación y en su propósito constitucionales.

—¿Podría la Diputación permanente heredar y ejercer las funciones de la Comisión de Responsabilidades?

—Tampoco, pues tal decisión constituiría la monstruosidad jurídica de que la Diputación se atribuyese funciones jurisdiccionales. Esto supondría aceptar una herencia de ese carácter procedente de una Comisión extinguida que además funcionaba en delegación de una Cámara desaparecida. Cualquier intento de la Diputación permanente para suceder a la Comisión de Responsabilidades, o simplemente para mantener en sus manos yacente una jurisdicción extinguida, equivaldría a dotar a dicha Diputación de funciones jurisdiccionales con infracción de la Constitución.

—¿Y si, no obstante, adoptase algún acuerdo de esta índole?

—Es evidente que un acuerdo de la Diputación permanente según el cual se prorrogasen las funciones de la Comisión de Responsabilidades, o se atribuyesen aquéllas a la Diputación, crearía una grave cuestión de delincuencia constitucional, denunciante ante el Tribunal de Garantías, sin perjuicio de los recursos de inconstitucionalidad o de amparo que seguramente se utilizarían contra dicho acuerdo.

—¿Qué opina usted de la actitud del Gobierno?

—Es incomprensible la abstención de criterio del señor Martínez Barrios, manifestada en la reunión primera de la Diputación al tratarse de estos asuntos. El Gobierno tiene siempre la obligación de opinar y de influir en todos los problemas políticos que se planteen y que se reflejen a ordenaciones y sistemas jurídicos de la nación. Además, es pueril la abstención, porque no suprime responsabilidades, pues el retraimiento siempre es ayuda al criterio que triunfe definitivamente, y si éste es ilegal la abstención es colaboración a favor de la injusticia y en pro de la infracción.

—¿Qué piensa usted de los tribunales parlamentarios que se hayan nombrado para exigir responsabilidades?

—Lo mismo exactamente que de la Comisión, y con más razón tal vez, pues si las facultades instructoras de dicha Comisión se han extinguido al mismo tiempo que el mandato parlamentario, que tenían ella y sus componentes, ¿qué no diremos de las facultades juzgadoras que se atribuyen dichos tribunales? Bien seguro estoy de que no habrá ni uno sólo de los ex-diputados que formaban parte de los tribunales aludidos que se crea autorizado para dictar sentencia alguna, ni siquiera para retener en el detalle más nimio una jurisdicción desaparecida. Es más: en mi concepto, la creación de dichos tribunales fué siempre ilegal, pues no estaba autorizada por la Constitución ni por la ley de Responsabilidades.

—¿Cuál es, a su juicio, la situación legal de los detenidos?

—Extinguida la jurisdicción excepcional de la Comisión de Responsabilidades y de sus Tribunales, la situación de los detenidos es ciertamente absurda y queda reducida a un hecho material de fuerza, de ejecución puramente gubernativa.

—¿Qué solución tiene este problema?

—La solución es bien sencilla, y su retraso desde el día de la disolución de Cortes crea un transtorno jurídico inquietador para los entusiastas del Derecho. La novedad de la Comisión de Responsabilidades no consistía en la creación de figuras nuevas de delinquentes, sino en la organización de una jurisdicción especial parlamentaria por desconfianza y recelo contra la justicia histórica. Con imprecaciones y ofensas graves para los jueces y Tribunales españoles nació esa jurisdicción de la Comisión de Responsabilidades, que prácticamente producía la suspensión de aquellas que, según la ley, tienen atribuida competencia para cada caso.

En mi concepto, pues, extinguida la excepcional, todas las jurisdicciones legales y ordinarias recobran automáticamente su competencia. Consiguientemente la responsabilidad de los diputados debe examinarse en la Sala segunda del Tribunal Supremo, y la de los militares en la Sala Sexta del mismo Tribunal, y los Juzgados y Audiencias las de los inculcados que no tengan jurisdicción especial en las leyes. Esto es lo precedente, y el Gobierno es quien debe estimular, ejecutar y practicar el restablecimiento de las jurisdicciones ordinarias a su pleno ejercicio. Su abstención constituiría una evidente colaboración en favor de la injusticia y de la infracción legal si éstas se producen.

POLITICA

Partido Republicano Radical

Comité Provincial

El Comité Provincial del Partido Republicano Radical con objeto de

asociarse al homenaje que se tributará en Valencia al glorioso Blasco Ibáñez con motivo del traslado de sus restos, ha resuelto organizar una expedición de sus correligionarios y simpatizantes a la ciudad del Turia.

La expedición saldrá del puerto de Palma en vapor especial, que ya ha sido solicitado.

Regrán para esa excursión precios realmente excepcionales que se darán a conocer dentro de pocos días.

Los correligionarios y simpatizantes que deseen concurrir deben inscribirse en los centros de su distrito o bien en el local de este Comité, Jaime II, número 43-1.º donde se atenderá todos los días de 7 a 19 horas.

Los detalles de esta excursión serán dados a conocer de inmediato, siendo ya numerosas las personas que se proponen participar del magno homenaje que se tributará a una de las glorias más firmes del republicanismo español.

MARITIMAS

Movimiento del Puerto

Lunes 16

Entradas: Procedente de Alicante e Ibiza el vapor «Mallorca» con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Tarragona el «San Eduardo» con carga general.

Procedente de Melilla el velero «Miramar» con lastre.

Procedente de Valencia el «Canaletas» con efectos.

Procedente de Málaga el «Menorca» con efectos.

Salidas: Para Barcelona el «Ciudad de Palma» con el correo, pasaje y carga.

Para Valencia el «Tancig» con efectos.

Para Barcelona el «San Eduardo» con carga general.

El «Miramar»

Ayer llegó procedente de Melilla el pailebot de la «Naviera Mallorquina» «Miramar», a bordo del cual, como recuerdan nuestros lectores, declaróse un incendio estando en aguas de Melilla, en ocasión de ser portador de un cargamento de esparto, y por cuyo motivo y para evitar fuera el casco del buque pasto de las llamas se hundió, evitándose la propagación del voraz elemento.

Con la ayuda de los buzos y potentes gruas, fué extraído el «Miramar» y reparado provisionalmente ayer regresó a nuestro puerto y después de haber tirado en alta mar el lastre que almacenaba en sus bodegas fué subido a los Astilleros que la «Naviera» tiene en el «Mollet» donde será sometido a una minuciosa e importante reparación.

APERTURA DE CURSO

Academia de Bellas Artes

El acto

Anteayer, a las once y media de la mañana, tuvo lugar, en la Academia de Bellas Artes, la apertura del curso de 1933-34 (clases de Dibujo y Música), y el reparto de premios a los alumnos que los obtuvieron en el pasado curso.

Ocupó la presidencia el concejal don Manuel Cirer, que ostentaba la representación del Alcalde de Palma, acompañado de don Enrique Sureda, presidente de la Academia; don Luis Pascual, primer Conciliario; don Juan Bauzá, oficial de la Diputación Provincial, en representación del Presidente de dicha corporación; los profesores don Pedro Cáffaro, don Sebastián Miralles y don Pedro J. Barceló; los académicos don Pedro Sampil y don José M.ª Tous Maroto, y el secretario don José O'Neill.

La Memoria

Abierto el acto, el secretario da lectura a la Memoria anual, en la que consta la labor realizada por la Academia.

En el curso de 1932-33 se matricularon en la enseñanza de Dibujo, 98 alumnas y en la de Música, 52 alumnas y 22 alumnos. Total de matriculados 172.

A principios del año actual la Academia experimentó la pérdida del académico de número don Francisco Rosselló Miralles, víctima de desgraciado accidente.

Fueron elegidos académicos de número don Tomás Vila Mayol, don Pedro J. Barceló, don Francisco Salvá Ripoll, don Juan M.ª Thomás Sabater, don José de Oleza Frates y don José M.ª Tous Maroto.

Igualmente fué designado para el cargo de primer Conciliario D. Luis Pascual.

Los premios

A continuación el señor Cirer procedió al reparto de premios, en la siguiente forma:

Dibujo.—Sobre allente y premio de honor: Juana Pons Fiol.

Sobresaliente, c n premio extraordinario: Catalina Ramón Simonet.

Sobresaliente, con m dala de oro: Carmen O'Neill Bonet de los Herberos.

Sobresaliente, con artistas medalla de plata: Carmen Kellor Bonet, Cándida Marcos Riera, Francisca Terrassa García, Antonia Ramón Simonet y Josefa Borobia Colomina.

Sobresaliente: Antonia Pujadas

TEATRO BALEAR

Dirección CINNAMOND

Hoy y mañana de 6 a 12

Exito de los films sonoros

El domador de potros

por TOM KEENE y HELEN FOSTER y

Una mujer de experiencia

por Helen Twelvetrees, Zazu Piitts, Lew Cody H. B. Warner

Jueves

CINE Y VARIETES

Estreno del gran film sonoro

Divorcio por amor

interpretado por ANN HARDING y LAURENCE OLIVER

DEBUT del Espectaculo

Hermanas Gómez

WERNOFF y R. FONT

6 Señoritas y 2 Caballeros

THE ISAAC'S LINE

Para LONDRES

Saldrá hacia el 15 de Octubre el vapor

SUTHERLAND

Hacia el 30 de Octubre el vapor

FORELAND

Admitiendo carga

También admiten carga con conocimientos directos para los puertos de Liverpool, Bristol, Southampton, Newcastle, Amberes y Rotterdam

Consignatarios: Agencia SCHEMBRI S. Lda.

Teléfono 1417 — PALMA

Llinás, Magdalena Pujadas Llinás, María Tortella Sabater.

Notable: Jerónima Gay Borrás, Antonia Martínez Llabrés, I abel Reines Gelabert, María Cerdá Gelabert, Antonia Casasnovas Estades, Antonia Salvá Llabrés, Francisca Rosselló Bauzá y Marcelina Gil Pomar.

Música.—Sobresaliente: María del Carmen Forteza Forteza, Angela Lli teras Fiol, Francisca Mateu Llinás y Margarita Pou Socias, José Forteza Forteza, Jaime Juan Castañer y Juan Fuster Forteza.

Notable: Rosario Danús Oliver, Luisa Pons Quetglas, Aurora Pou Arnica, Francisca Martí Radell, Gabriel March Gomila y Guillermo Ensenat Alemany.

Discursos

Seguidamente se levanta don Enrique Sureda, quien agradece al Ayuntamiento y a la Diputación el apoyo material que prestan a la Academia.

Felicita a los alumnos premiados y a los profesores.

Termina dedicando un sentido recuerdo al académico don Francisco Rosselló.

Después hace uso de la palabra el señor Cirer, quien se muestra satisfecho de la labor de la Academia y felicita al Presidente y profesores.

Termina declarando abierto el curso de 1933-34.

RELIGIOSAS

Santos del día

Sta. Margarita María de Alacoque, vg. S. Victor.

Cuarenta Horas

Continúan en Santa Catalina de Sena en honra de Ntra. Sra. del Rosario.

A las 7 y media Exposición, primera parte del Rosario y a continuación misas rezadas.

Por la tarde a las 6 y media después de la tercera parte del Rosario se dará principio un solemne Triduo que presidirá don José Font y Arbós, Notario Eclesiástico y reserva de S. D. M.

Visita

A la Virgen de los Desamparados en el Socorro.

Club Internacional de Idiomas

Los Amigos de España

En el Hotel Bellver (Terreno) Todos los martes a las 5, intercambio de conversación.

Chofers tramitación documentos y enseñanza conducir. Informes en esta Agencia. S. Jaime, 9.



Nombre y marcas registradas

# SERVICIO TELEGRAFICO

## LA POLITICA ESPAÑOLA

**Asamblea federal**  
Madrid 16 a las 20.—La asamblea de los federales fué accidentadísima.

Soriano no concurrió, alegando enfermedad. El delegado de la autoridad suspendió el acto; apaciguados los ánimos, se reanudó.

**Conferencia económica**  
Zaragoza 16.—En el Teatro Principal se inauguró la Conferencia económica.

Discursó Fedec, en tonos moderados, contrastando con los discursos radicalísimos pronunciados antes de las elecciones de abril.

**El Estatuto gallego**  
Pontevedra 16.—El «Boletín Oficial» anuncia el plebiscito del Estatuto gallego para el 17 de diciembre.

**Una comisión de obreros visita al ministro de Gobernación**  
Madrid 16 a las 16.—Una comisión de obreros de Cartagena y Ferrol visitó al ministro de Gobernación para exponerle algunos asuntos relacionados con los trabajos en sus departamentos.

Rico Avelló les ofreció trasladar al Gobierno sus demandas. **Tranquilidad en toda España**  
Madrid 16 a las 16.—El ministro de Gobernación señor Rico Avelló dijo esta madrugada que había tranquilidad en toda España.

**El día del Presidente**  
Madrid 16 a las 16.—Martínez Barrios pasó el día de ayer en San Rafael, invitado por el señor Lerroux, con motivo del cumpleaños de la esposa de éste.

**Manifestaciones del ministro de Obras Públicas**  
Madrid 16 a las 23.—El ministro de Obras Públicas al recibir hoy a los periodistas les rogó que hiciesen constar que la nota del sábado último que les fué facilitada acerca de su viaje a Somosierra, fué entregada sin conocimiento suyo, con carácter puramente particular por el Director de las construcciones que se realizan en el ferrocarril de Madrid a Burgos, con el propósito único de que sirvieran de base a la información que los periodistas hiciesen en su visita al ministro.

Añadió Guerra del Río que se había reunido una ponencia interministerial formada por los ministros de Instrucción, Gobernación y Obras Públicas, designada para estudiar el problema de La Cabrera (León). Dijo que había acordado llevar al Consejo de ministros que se celebrará mañana varios decretos para la creación de Escuelas y un Dispensario de Sanidad en aquella región.

Agregó que el próximo día 25 saldrá de Madrid para visitar las obras hidráulicas de Jaén, Córdoba, Sevilla y Cádiz.

**Regreso a Madrid del ministro de Instrucción**  
Madrid 16 a las 22.—Esta mañana a las 9 y media llegó a Madrid, procedente de Barcelona el ministro de Instrucción Pública don Domingo Barnés.

**El Palacio del duque de Medinaceli no será utilizado para la residencia del Tribunal de Garantías**  
Madrid 16 a las 22.—Está descargado el palacio del duque de Medinaceli para residencia del Tribunal de Garantías, por haber decidido su propietario no venderlo, ni arrendarlo.

**El ministro de Industria y Comercio**  
Madrid 16 a las 22.—El ministro de Industria y Comercio señor Gordon Ordas regresó esta mañana de su viaje a Torrenueva (Ciudad Real), donde pasó el día de ayer.

**Visita al ministro de Estado**  
Madrid 16 a las 22.—Esta mañana visitó al ministro de Estado el embajador de España en Washington señor Cárdenas.

**No se le da posesión por estar procesado**  
Madrid 16 a las 20.—El vocal suplente del Tribunal de Garantías señor Del Moral confirmó que se le niega la posesión alegando estar procesado.

**Exdiputado socialista tiroteado por elementos de la F. A. I.**  
Jerez de la Frontera 16.—Los socialistas anunciaron una conferencia del exdiputado Antonio Roma.

El presidente, pretextando una indisposición de Roma, la suspendió. Elementos de la F. A. I. tirotearon la habitación donde se encontraba Roma, resultando ileso.

El proyectil hirió gravemente a un muchacho.

**Manifestaciones del Jefe del Gobierno**  
La «Hoja Oficial».

Madrid 16 a las 16.—El Jefe del Gobierno, señor Martínez Barrios, hizo a un redactor de la «Hoja Oficial del Lunes» las siguientes declaraciones:

—No estamos ante el ensayo de ninguna política determinada. La posición del Gobierno es bien clara. Convocadas las elecciones generales, al presidirlas queremos dar con nuestros actos la más absoluta garantía de neutralidad e imparcialidad.

Cuando hable el país en las urnas, será llegada la hora de marcar rumbos.

Este Gobierno permitirá el libre ejercicio de todos; pero la República que no es un régimen de acciones preferentes para los republicanos, no puede ser de trato privilegiado para los enemigos.

No imponemos a nadie más que un sencillo deber: el que ejercite sus derechos dentro de la ley.

Este Gobierno vivirá hasta que se realicen las elecciones. Seguimos fielmente el mandato de organización.

Cualquiera coalición, en las próximas elecciones, es posible con quienes confieren y defiendan la República; ninguna es posible con quienes nieguen o ataquen la República.

El Gobierno no renuncia a nada, absolutamente, que acentúe la pacificación del país.

Respecto de la prórroga de los presupuestos, como las Cortes funcionarán algunos días durante el actual trimestre, ellas decidirán.

Se ha acordado adquirir por suya un edificio para el Tribunal de Garantías.

**Gobernación**  
La situación social en Cataluña.—El orden público en España, peor que en Las Hurdes — Los obreros de Cartagena y de El Ferrol

Madrid 16 a las 18.—El ministro de Gobernación manifestó a los periodistas que acababa de visitarle el gobernador de Cataluña anunciándole que la situación social en la región ofrecía buen aspecto.

El ministro felicitó al señor Selves por su gestión, verdaderamente brillante, habiendo conseguido la solución de un modo definitivo del conflicto de agua y gas.

Anoche se recrudeció la huelga de Mataró, habiendo quedado garantizado el orden público.

La huelga es importante porque afecta a un número considerable de obreros.

Se han iniciado gestiones, confiándose en la solución.

La situación en España, a pesar de los numerosos actos políticos celebrados ayer, es completamente satisfactoria; solo en la provincia de Teruel hubo alborotos al intentar el vecindario celebrar una corrida de vacas bravas.

Respecto al acto celebrado ayer en el Monumental Cinema, dijo que el orden fué completo; no obstante, por si el señor Gil Robles piensa reclamar por lo sucedido después de la celebración del acto, en sitios alejados del lugar donde se celebraba, tengo a su disposición toda clase de pruebas que acreditan que mis órdenes para garantizar la tranquilidad fueron cumplidas escrupulosamente por la Dirección de Seguridad.

El ministro mostró a los periodistas un croquis para comprobar de manera indudable las precauciones adoptadas en el interior y exterior del local para garantizar el orden.

Los agentes, incluso, tenían órdenes de expulsar a cualquier interruptor; pero no pudo evitarse que en sitios aislados se registraran las

agresiones conocidas; con motivo de estos incidentes practicáronse algunas detenciones.

Por último manifestó que en la Presidencia del Consejo se reunió con la ponencia integrada por los ministros de Obras, Industria e Instrucción para tratar de la promoción de obras públicas en el pueblo de La Cabrera (León) donde los habitantes viven en peores condiciones que en Las Hurdes; se emprenderán diversas obras públicas poco costosas y se construirán escuelas.

Yo—agregó—intervendré en todo lo relacionado con higiene y sanidad.

Como se construirán vías de comunicación los habitantes de La Cabrera podrán, incluso, vender sus ganados y productos, por ser terreno muy fértil, cosa que no podían hacer en la actualidad.

Esta ponencia, que Gordón presentará mañana al Consejo de ministros, trataremos de que pueda implantarse por medio de decreto.

El ministro de Gobernación recibió a una comisión de obreros, representantes de otros de Cartagena y de El Ferrol que le hablaron de asuntos relacionados con la organización de los trabajos en los citados departamentos marítimos.

Rico Avelló ofreció trasladar sus peticiones a los demás compañeros de gabinete.

**Las próximas elecciones**  
Vituales  
Madrid 16 a las 20.—El exministro de Hacienda señor Vituales se ha negado a presentarse candidato por Huesca.

**Las melquiadistas**  
Madrid 16 a las 20.—En la reunión de la Junta del partido melquiadista acordaron la coalición con los republicanos, especialmente con los radicales.

**Palabras de Prieto**  
Madrid 16 a las 20.—Prieto ha declarado que los socialistas deben pactar con los republicanos allí donde la desunión signifique ventajas para las derechas.

El voto femenino es un enigma; los cálculos que se hacen carecen de base.

**Socialistas y comunistas**  
Oviedo 16.—Los socialistas acordaron coaligarse con los comunistas, prescindiendo de los republicanos; pero los comunistas exigían la exclusión de los exdiputados socialistas de las últimas Cortes.

**Bloque antimarxista**  
Tortosa 16.—Los radicales acordaron formar un bloque antimarxista frente a socialistas y «Esquerra».

**Lerroux**  
Zaragoza 16.—Los radicales presentarán a Lerroux a la cabeza de la candidatura.

**No pactarán alianzas**  
Cáceres 16.—Los socialistas acordaron no pactar alianzas.

**Sin socialistas...**  
San Sebastián 16.—Los radicales acordaron unirse con los republicanos, sin socialistas.

Caso de discrepancia, irían solos a las elecciones.

**Irán al copo...**  
Bilbao 16.—Los nacionalistas vascos irán al copo en la provincia.

**Las derechas de Salamanca**  
Salamanca 16.—Las derechas acordaron ir a las puestas de la mayoría.

**Actos políticos**  
«Acción Popular»  
Gil Robles

Madrid 16 a las 22.—En el Cine Monumental pronunció un discurso de propaganda electoral el señor Gil Robles.

Afirma que España estaba destruzada totalmente; no solo cayó la monarquía, sino todo lo que significaba derechas y se dejó que las izquierdas se infiltraran en los organismos más vitales de la sociedad.

«Acción Popular» recogió todo lo disperso para conquistar una nueva España.

En el Parlamento luchamos para poner freno a la revolución. Hemos ido a la unión de derechas

sin que pretendamos cotizar nuestra fuerza.

Esta unión se ha hecho para derrotar al socialismo.

Sin los socialistas no se habría podido aprobar el Estatuto.

Hay que pedir una amnistía tan amplia como aquella que sacó de la cárcel a Besteiro y a Largo Caballero.

Tenemos que atraernos a la masa neutra para que no se vaya con Maura ni con Lerroux.

Aconseja se vote a Goicoechea, pero no a muchos que viven en hoteles aristocráticos y dieron dinero para la prensa izquierdista.

Las Cortes durarán bastante; pero agotaron pronto las soluciones de gobierno.

Nuestra generación tiene que crear una España en armonía con las corrientes espirituales.

No importa tengamos que derramar sangre; pero no iremos al Gobierno en colaboración con nadie.

Cuando llegue el momento, si el Parlamento no se somete, lo suprimiremos.

Para eso nos hace falta la juventud.

Pasó la revolución y ahora vamos a destruir a estos conservadores de la revolución.

Para esta lucha cada cual ha de dar lo que Dios le ha dado: quien tenga dinero, dinero, y quien tenga palabra, palabra.

Al terminar el orador los jóvenes entonaron un nuevo himno.

Al salir a la calle cantando, se les disolvió.

Hubo algunos contusos.

**Partido Republicano Conservador**  
Miguel Maura

En el Cine Opera el señor Maura dió una conferencia para propugnar la unión de todos los partidos republicanos en la contienda electoral.

Dijo que la República será como quiera España el día 19 de noviembre.

Al camino vamos todos, sin distinción, derechas e izquierdas, los

de arriba, los de enmedio y los de abajo.

España va camino del desastre y precisamente de eso debemos huir.

Dice que aun no puede juzgarse la obra de la República para remediar lo hecho.

El camino es la vía legal. Al surgir la crisis se aconsejó nuevamente la formación de un Gobierno de izquierdas.

Tratando de las elecciones dijo que el partido radical es un gran partido, que tiene su programa tradicional; pero aunque ha gobernado veinte días no se vió ni asomo de aquel programa, que está aún inédito.

No lo conocemos—agregó—Atacó la desunión de las derechas.

Terminó diciendo que si para llegar a conseguir un gobierno honrado y noble fuera preciso el máximo sacrificio de su eliminación de la política llegaría a él por patriotismo.

## NOTICIAS DE BARCELONA

**El gobernador accidental y los periodistas**  
Barcelona 16 a las 24.—Hablando esta tarde el gobernador accidental con los periodistas de los propósitos que se atribuyen a los detenidos por la ley de vagos, de plantear la huelga del hambre, dijo que solamente se había recurrido a ese procedimiento en la cárcel de Manresa.

El conflicto obrero de Mataró sigue su curso en medio de la mayor normalidad.

Se ha dado orden a la policía para que se proceda a la detención de los fabricantes de dicha ciudad que no acudieron al ser llamados por el consejero de Trabajo de la Generalidad para celebrar una reunión con los obreros al objeto de procurar la solución del pleito.

**¿Será una leyenda?**  
Barcelona 16 a las 24.—El pelotari Gabriel de Pablo González, que días pasados fué objeto de amenazas por parte de un individuo llamado Ernesto Gispert, quien explicó al ser detenido que buscaba ocasión para agredir al pelotari, cumpliendo órdenes de una sociedad secreta, ha regresado a Barcelona y al enterarse de la declaración del detenido, se ha mostrado extrañado de las manifestaciones que ha hecho aquel, creyendo que ha inventado una leyenda.

**El ministro de Instrucción Pública**  
Barcelona 16 a las 24.—Procedente de Madrid llegó el domingo a Barcelona el ministro de Instrucción Pública señor Barnés.

Por la mañana se reunió el Patronato de la Universidad autónoma bajo la presidencia de Pompeyo Fabra.

El ministro regresó anoche en el expreso a la capital de la República.

**Mitín de Acción Catalana**  
Barcelona 16 a las 24.—El domingo por la mañana se celebró en Lérida un mitín organizado por Acción Catalana Republicana.

Hablaron, entre otros oradores, Martín Esteve y Amadeo Hurtado, los cuales atacaron el fascismo y la reacción.

**Presunto complicado en el asesinato de un vocal del Jurado mixto**  
Barcelona 16 a las 24.—Por si pudiera estar complicado en el asesinato de un vocal del Jurado mixto del puerto, ocurrido en la calle del Rosal, esta mañana la policía detuvo a un individuo apellidado Roig Agut, (a) «Mingo» conduciéndole a la Jefatura de policía en cuyos calabozos ingresó.

Al tener noticia, los obreros de la sección de carbón vegetal del puerto abandonaron el trabajo en señal de protesta, unos 250.

**El secretario de la C. I. de S. C. en Barcelona**  
Barcelona 16 a las 24.—Se encuentra en Barcelona de paso para Madrid el senador por Utrecht (Holanda) señor Serrarens, secretario general de la Confederación Internacional de Sindicatos cristianos.

**Discurso de Cambó**  
Barcelona 16 a las 24.—En el Casal Democrático Catalanista, tuvo

efecto un acto de propaganda organizado por la «Liga Catalana» en el que hizo uso de la palabra el señor Cambó, quien dijo que la «Liga» había sido siempre partidaria de las reivindicaciones obreras, aunque afirmó que los obreros no deben entrar en los políticos sus fautores, sino en las organizaciones sindicales por entender que los políticos no deben invadir el campo sindical.

**Una nota del Patronato de la Universidad**  
Barcelona 16 a las 24.—El Patronato de la Universidad Autónoma ha facilitado una extensa nota a la prensa refutando cuanto se ha dicho acerca de las pruebas de ingreso que debían suprimirse por ser escasa la matrícula de exámenes y que eran muchos los estudiantes que se disponían a emigrar a otras Universidades.

El Patronato Autónomo de la Universidad afirma que es deseo de muchos estudiantes sudamericanos y muchos extranjeros trasladar su matrícula y seguir sus estudios en Barcelona porque ha sido la primera Universidad que ha experimentado la actual reforma y que ha podido disfrutar de autonomía.

**Una bomba que estalla y otra con la mecha apagada**  
Barcelona 16 a las 24.—Esta noche a las diez ha estallado una bomba en una vaquería de la calle de Pallarés, esquina a Pedro IV, causando daños materiales, aunque sin desgracias personales.

En un registro efectuado en las casas contiguas, fué hallada en otra casa una bomba con la mecha apagada, que fué trasladada en un carro blindado en el Campo de la Bota.

**Selves, a Madrid**  
Barcelona 16 a las 24.—En el expreso de anoche salió para Madrid el gobernador general señor Selves.

Fuó despedido por el jefe superior de policía, el general de la guardia civil, el asesor jurídico del Gobierno general, coroneles de la guardia civil y seguridad y otras autoridades y personalidades.

**Futbol**  
La jornada del domingo  
Barcelona 16 a las 24.—La jornada de ayer del Campeonato de Futbol dió el siguiente resultado:

En Sabadell, fué vencido el «Español» por el titular por 3 a 2.

El «Barcelona» batió en «Las Cortes» al Júpiter por 3 a 1.

En Badalona venció el «Granollers» por 3 a 1 y en Palafrugell el «Gerona» triunfó del titular por 2 a 1.

**Choque de trenes**  
Un muerto y varios heridos  
Barcelona 16 a las 24.—A las doce horas de la madrugada de ayer, en el kilómetro 185 de la línea férrea de Zaragoza a Barcelona, entre las estaciones de Lérida y Vilanova, chocaron el tren mixto 231 procedente de Zaragoza y el mercancías 1206, que venía de Barcelona.

Ambas locomotoras quedaron empotradas y varios coches destrozados.

Los conductores del tren de mer-

cancias quedaron encajonados entre el tender y la máquina, habiéndose tenido que perforar aquel para ponerlos a salvo.

A consecuencia del accidente resultó muerto el mozo Rafael Sambonet Mompilas, de 34 años, casado, natural de Sarriena, y heridos Ruggelo Gallego, conductor; José Alzuria, mozo de tren; Eleuterio Martín, también mozo de tren; el maquinista de San Vicente Juan Belloch y los pasajeros Francisco Vila Gil y Juan Llastarre.

**BOLSA**  
COTIZACIONES  
BARCELONA  
MADRID

16 a las 22:00

Deuda Interior . . . . . 66:90  
» Exterior . . . . . 80:10  
Amortizable 4 p. . . . . 77:75  
» 5 p. . . . . 87:15  
Emisión 1929 . . . . . 00:00

Deuda Amortizable 5 p. . . . . 87:15  
Emisión 1917 . . . . . 98:00  
Deuda Amortizable 5 p. . . . . 85:50  
Emisión 1927 Libre . . . . . 84:50  
Deuda Amortizable 5 p. . . . . 89:50  
Emisión 1927. Con impuesto . . . . . 100:20  
Cédulas Banco Hipotecario España 4 p. . . . . 530:00  
Cédulas Banco Hipotecario España 5 p. . . . . 00:00  
Cédulas Banco Hipotecario España 6 p. . . . . 80:00  
Banco de España . . . . . 00:00  
Banco Español de Crédito . . . . . 00:00  
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . . 00:00  
Banco Español Rio de la Plata . . . . . 80:00  
Banco Hispano Americano . . . . . 00:00  
Azucareras preferentes . . . . . 00:00  
Azucareras ordinarias . . . . . 43:00  
Ferrocarriles Nortes . . . . . 232:00  
Id. Alicantes . . . . . 208:75  
Francos . . . . . 49:95  
Libras . . . . . 38:45  
Dolares . . . . . 8:71  
Pesos argentinos . . . . . 3:04  
Marcos oro . . . . . 2:88

16 a las 24:00

Nortes . . . . . 46:65  
Alicantes . . . . . 41:70  
Andaluces . . . . . 13:75  
Orenses . . . . . 14:20  
Coloniales . . . . . 47:15  
Transversal . . . . . 00:00  
Filipinas . . . . . 324:00  
Platas . . . . . 00:00  
Docks . . . . . 00:00  
Francos . . . . . 47:00  
Libras . . . . . 38:50  
Dollars . . . . . 8:72  
Liras . . . . . 63:90  
Francos suizos . . . . . 232:75  
Francos belgas . . . . . 167:50  
Pesos argentinos . . . . . 3:04  
Marcos oro . . . . . 2:87

# Magnesia S. Pellegrino

El purgante más agradable, más eficaz y más económico del mundo

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

RECIBIDAS LAS NOVEDADES PARA  
**OTOÑO E INVIERNO**

Gran Stock en LANAS y SEDAS para  
**VESTIDOS y ABRIGOS**

de señora de alta calidad a PRECIOS BARATISIMOS

Astrakanes de todas clases: Gran surtido en franelas y pañetes

Como en temporadas anteriores  
se liquidarán las últimas creacio-  
nes de la moda de la Fábrica  
Puncernau

No hay más nuevo - Verdaderas gangas

Abrigos - Chaquetas

Renards - Echarpes

Corbatas y Pielés

para adorno

Extensa sección en blusitas, pu-  
llovers y chaquetas y toda clase  
de fantasías en punto para Se-  
ñora - Caballero y niños

Altas novedades en trajes y abrigos para Caballero

**SASTRERIA a MEDIDA**

ROPAS HECHAS para caballero, trajes, gabanes, capotes, pellizas  
y toda clase de confecciones para interior

**La casa mejor surtida en**

Impermeables - Trincheras - Plumas - Reversibles - Capitas para niños

PARAGUAS - Géneros de punto - CORBATAS - Guantes - LENCERIA

CAMISERIA - Pañuelos payesa 7 y 9/4 - Artículos de viaje

**5.000 MANTAS LANA TARADAS y SIN TARAS**

desde la clase más económica a la clase de gran lujo se liquidarán con

**GRANDIOSA BARATURA - Visite esta sección**

**PRECIO FIJO - English Spoken - On Parle Française - VENTAS AL CONTADO**

65 Calle de San Miguel, 67

PALMA DE MALLORCA

Teléfono 1760

# EL DIA DEPORTIVO

## FUTBOL

### Campeonato de Baleares

El Constanca consigue una rotunda victoria venciendo al Mallorca por cuatro goals a uno

Aunque existía bastante interés en ver el partido que debía celebrarse entre el equipo Campeón y el Mallorca, no se registró el lleno que era de esperar.

Con el Constanca llegaron a Palma gran número de simpatizantes. Al saltar al campo los jugadores fueron aplaudidos.

Los equipos estuvieron formados por los siguientes jugadores:

**Mallorca:**  
Muñoz; Carrasco, Liras; Crespi, Valls, Gomila; Sansó, Albella, Sánchez, Planas y Salvá.

**Constancia:**  
Ferrer; Vera, Franch; Pericás, Ordina, Estelrich; Coll, Darber, Antolin, Torres y Paris.

De árbitro actuó el colegiado Antonio Miguel secundado por Quintana y Picó.

Saca el Constanca.  
El primer avance corresponde al equipo visitante y Antolin shoota a kic.

Avanzan seguidamente los rojos, pero Ferrer bloca y Salvá le quita el balón, despejando una defensa.

Corner contra el Constanca se saca directo a kic.

Un shoot de Paris, es bloqueado por Muñoz, señalando el árbitro off-side. El juego va tomando ya unos de los caracteres antideportivos, abundan los fauts.

Avanzan los rojos y Planas consigue empalmar un shoot que Ferrer desvia a corner, tirándose espléndidamente se hace el saque de esquina y es despejado.

Falta del Mallorca, junto al área, saca Vera directo a puerta y dá en el ángulo y bate a Muñoz.

El Constanca va imponiéndose.

Avanza el Mallorca, recoge el balón Salvá y sirve un centro preciso que recoge Sánchez de cabeza lográndose el empate. Suena una ovación.

Los rojos van reaccionando, pero tienen que cuidarse demasiado de los fauts de sus contrincantes.

El Constanca juega materialmente embotellado y los rojos van imponiéndose.

A cada momento van cayendo jugadores lesionados, blancos y rojos.

Valls, detiene el balón con las manos junto al área. Saca el free kic Barber, desviando el balón Antolin y viene el desempate.

Algunas jugadas sin interés, bastante reprochables y termina la primera parte con el resultado de dos a uno a favor de los visitantes.

Reanudado el juego el Constanca se apunta una gran arrancada que termina a kic.

Otra, dá por resultado un buen shoot de Antolin que va alto.

Corner contra el Constanca muy bien cedido por Ferrer de puños ante un shoot peligroso de Salvá.

Corner contra el Mallorca es despejado.

No hay nadie que coordine un pase, se preocupan más del jugador que del juego.

Ferrer bloca un tiro de Sánchez. Falta contra el Mallorca directo a puerta Muñoz bloca y el árbitro señala off-side.

Avanzan los blancos y Barber recoge un centro de Coll y de cabeza lo envía alto.

Avanzan los rojos y Albella recoge el balón, shootando alto.

Planas shoota flojo, Ferrer bloca. Falta del Mallorca, off-side de Antolin.

Este recoge un gran pase de Paris y lanza un shoot colocadísimo al ángulo que Muñoz nada puede hacer para detener, logrando el tercer goal. El Mallorca ante la meta del Constanca presiona pero se despeja a corner.

Los rojos se van desmoralizando. Corner contra el Mallorca, se saca directo a kic.

Torres de un tiro imponente consigue el cuarto goal. Fué de los goals más bien ejecutados.

Se saca un free kic contra el Mallorca y Muñoz detiene el balón.

El Constanca queda el amo del campo.

Valls cede un corner. Se saca y es despejado.

Siguen presionando los blancos quedando los rojos completamente anulados.

Y termina el partido venciendo el Constanca por cuatro a uno.

### Comentarios

El partido fué francamente malo. Venció el Constanca, que dominó casi siempre, apuntándose a su favor una buena colocación de sus jugadores.

El Mallorca solo presentó una delantera aceptable, las demás líneas nada pudieron hacer ante el enemigo.

De los cuatro goals que marcaron los visitantes, difícilmente podía detenerse uno, los demás fueron de categoría.

El árbitro, justo e imparcial, pese a las censuras que recibió.

### Otros partidos

#### Torneo «Fomento del Fútbol»

C. D. Santamarriense 0 - C. D. Jet 3

El pasado domingo día 15 contendieron en partido correspondiente al torneo «Fomento del Fútbol», los equipos arriba citados, y en el campo de Sta. Maria.

El partido resultó interesantísimo, pues vióse desde el principio las ganas de adjudicarse los dos preciados puntos por parte de ambos equipos.

Marcaron los goals de Jet, M. A. Montojo 2 y Ramon 1.

Todos los jugadores estuvieron bien.

El arbitraje del Sr. Terrasa, acertado e imparcial.

### Hípicas

#### Las carreras del domingo

Con mucha animación se celebraron las anunciadas carreras de caballos en el Hipódromo de Buenos Aires.

El programa se desarrolló de la siguiente manera:

PRIMERA CARRERA.—3.000 metros.

Inscritos: Decidida, Corsario, Consul, Escapada, Harka, Lindo, Castaño, Valmeray, Semlis, Embargado, Ut, Belle de Jour III.

Venció de larga ventaja Consul, colocándose Corsario y Embargado.

SEGUNDA CARRERA.—2.800 metros.

Inscritos: Entrella I, Elegido, Faril, Requena, Rusin, Coco, Fan I, Bravota, Abadía, Dador, Embargado, Defensora.

Retirada: Estrella I.

Venció de escasa ventaja Rusin, colocándose Dador y Elegido.

TERCERA CARRERA.—2.400 metros.

Inscritos: Guerlinade, Florida II, Romeo, Fulgor, Cannebiere, Caisse-dorée, Deux, Atoui II, Verveine III, Crak Leyburn, Lady Petter, Lampión, Azur, Angelus II, Niepce, Cupidon II, Cantalouse, Beau Voisine, Camelia IX, Cadi, Valseur II.

Retirada: Florida II.

Venció Cupidon II, colocándose Cannebiere y Verveine III.

CUARTA CARRERA.—2.610 metros.

Inscritos: Auberive, Alpha VII, Cadi, D'Artagnan, Quebec, Bost, Fleur de Serpolet, Abadipyle, Villageoise, Uskub, Tibere, Roitelet, Baba, Vlan, Divette V, Duguesclin II.

Venció Auberive, colocándose Villageoise y Uskub.

QUINTA CARRERA.—3.130 metros.

Inscritos: Collier de Perles, Fa-mi-sol, Brumance, Dies Irae, Dun le Roi, Coeur de Wats, Damasco, Contralto, Estrel.

Retirada: Fa-mi-sol.

Venció Dies Irae, colocándose Contralto y Collier de Perles.

SEXTA CARRERA.—1.150 metros.

Inscritos: Rubia Charlestón, Bella, Luz Bel, Klvien, Roch, Jouvincel, Marly, Sevilla, Sextius, Mar Chica.

Venció Charlestón, colocándose Bella y Sevilla.

### Natación

Juan Rubio

Más de una vez en columnas de periódicos ha podido leerse el nombre de J. Rubio, pero nunca o casi nunca, ha prestado el lector, a este nombre, a este muchacho, la atención que realmente merece.

En los pasados Campeonatos de España clasificóse en tercer puesto en la prueba de su especialidad o sea la de crawe-espalda. Fué el único nadador mallorquín que logró puntar para nuestra Federación y fué también por él, por quien los que viven al otro lado del «charco» se dieron cuenta de que realmente teníamos un nadador de verdadera clase.

Participó en esta—su única prueba que llevaría en la presente temporada—siendo la primera vez que lo hacía en una competición seria y tuvo portarse como los buenos.

Copiemos de «El Mundo Deportivo»:

«Brull, Martí y Sampera van al copo pero se encuentran con el ballear Rubio quien les amarga la existencia hasta el final...»

Rubio iba en cabeza a los 75 metros—la prueba era a 100 m.—tuviendo que ceder a Brull el primer puesto a los 80 m., haciéndolo poco después a Morti a los 90 para entregarle el segundo puesto de la clasificación y alcanzar para él y para nosotros uno de los puestos de honor como es el tercero.

De llevar un entreno como debía llevar en caso como el que nos ocupaba, otro hubiera sido el resultado. Seguramente hubiérase inclinado ante la potencia de R. Brull, mas ante la de Martí era cosa que dudamos entonces y ahora, con mayor razón, seguimos dudándolo.

Logró para nuestra natación un galardón de honor y como cosa material una copa que por sí sola daba a conocer la clase de Juan y que sería recuerdo de la brillante actuación de Rubio en el primer Campeonato de España. Sin embargo y con extrañeza nuestra, con mucha extrañeza, vimos que solo un periódico dedicó el elogio de que se había hecho acreedor Juan, los demás apenas si dieron señal de vida y extendiéronse en unos detalles que para nada nos interesaban, como por ejemplo, si Gómez Acebo había batido el record castellano de los 1.500 m., y dando y haciendo «ruido» sobre otras cosas que para nosotros carecían del más elemental interés.

Mas ahora cuando una vez realizada la gran labor de Rubio en la prueba de 4x100 m. estilos—que únicamente a él debe el equipo vencedor su victoria—y que los periódicos, o mejor dicho, algún cronista haciese el sordo, ha saltado mi indignación y... a poner un par de puntos sobre unas íes que por ahí andan sin ellos.

Juan Rubio en su velero—cient metros espalda—consiguió el tiempo más espléndido que nadador de nuestras huestes haya logrado. 1 m. 22 s. fué el tiempo tardado en cubrir la indicada distancia debiendo advertir que muy pocos segundos le separaron del record nacional que detenta actualmente R. Bruel del C. N. Barcelona. A lo sumo serán tres los individuos en toda España que hayan logrado tan bella «performance»... todavía le estorban unos segunditos, pero podemos decir que el tiempo logrado le clasifica como una de las figuras nacionales en su especialidad.

Juan es joven y fuerte con tiempo que le sobra y si logra aprovecharlo como debe, si no se nos estropea, quizás algún día me obligue a escribir algo más de él.

Juan desde el finido Campeonato de España quedó consagrado como el mejor nadador mallorquín que más bien podía tutearse con los verdaderos «ases». Que se lo pregun-

## Querido Lector:

Nosotros creemos firmemente que los anuncios publicados en «El Día» han contribuido grandemente al éxito que hemos experimentado en nuestra Venta Anual de Cocinas y Hornillos de Gas, y en la cual unas 600 personas han comprado estos modernos aparatos para cocinar.

Gas y Electricidad, S. A.

Calle Morey, 35

Teléfono 1205

## PROTECTORA CINEMA

(El local más suntuoso de Palma al alcance de todos) Equipado con proyectores mudos y sonoros «BAUER» el dominio de voz en la pantalla.

Hoy y todos los días a las 3'30.

El sensacional film de la «UNIVERSAL»

## Radio Patrulla

Un himno a la Abnegación de los policías contra el gansterismo. Película felicitada por la dirección general de Seguridad y Cuerpo Policia de Madrid.

Creación de: ROBERT ARMSTRONG y LILA LEE.

Jueves próximo Magno Acontecimiento

La UNIVERSAL demuestra su poderío presentando

## La Usurpadora (Back Street)

de la novela de Fannie Hurst, interpretada por Jhon Boles e Irene Dunan. OCHO MESES CONSECUTIVOS EN EL «STUDIO CAUMARTIN» PARIS. LA PELICULA DE LAS MUCHEDUMBRES, DE LAS MADRES DE LAS ESPOSAS y DE LAS NOVIAS!!

- 5.º Font-Ferriol, 4 puntos (a 4 vueltas).
- 6.º Jaume-Lliteras, 0 id. (a 4 vueltas).
- 7.º Roig-XX, 1 punto (a 5 vueltas).

### El Campeonato de España de Velocidad

El sábado por la tarde en el Velódromo de Torrero de Zaragoza se corrieron las eliminatorias al Campeonato de España de velocidad.

Participaron once corredores, los cuales son: Plans y Ferrando, de Barcelona; Llompart, de Mallorca; Iturri, de San Sebastián; Antonio Fernández, de Madrid; Fombellida, de Irún; Destrieux, de Málaga; Mostajo, Abad, Vázquez y Pedro Ibáñez, aragoneses.

Se corrieron tres series con sus respectivas eliminatorias y repescas.

Primera serie. Se clasifica el primero:

Primera eliminatoria: 1, Ferrando; 2, Abad.

Segunda eliminatoria: 1, Mostajo; 1, Fernández.

Tercera eliminatoria: 1, Fombellida; 2, Ibáñez.

Quinta eliminatoria: 1, Plans; 2, Dostrieux.

Quinta eliminatoria: 1, Llompart; 2, Vázquez; 3, Iturri.

Primera eliminatoria: 1, Abad; 2, Destrieux.

Segunda eliminatoria: 1, Iturri; 2, Ibáñez.

Tercera: 1, Fernández; 2, Vázquez.

Segunda serie: Se clasifica el primero.

Primera eliminatoria: 1, Plans; 2, Iturri.

Segunda: 1, Llompart; 2, Ferrando.

Tercera: 1, Fombellida; 2, Abad.

Cuarta: 1, Mostajo; 2, Fernández.

ten a Bruel y el pasado domingo ratificóse, con alegría nuestra.

Paro Rover

### Campeonato de saltos en trampolín

El pasado domingo verificóse en el trampolín del C. N. Palma el concurso de saltos que debía darnos al campeón y subcampeón de esta rama del deporte que nos ocupa.

J. L. Riera (C. B.), Rosselló (C. R.), J. Servera (C. R.), Monserrat (C. R.), R. Montojo (C. P.) y V. Prada (C. P.) fueron los concursantes a este campeonato.

El primer puesto debía liquidarse entre J. Servera, R. Montojo y Rosselló pues los demás si bien demostraron su excelente clase, en el papel y sobre el trampolín presentábase inferiores a los tres antes citados.

Vimos un concurso animado—que consistía en seis saltos, tres obligados y tres voluntarios—en el que verdaderamente hemos de confesar que nunca esperábamos ver tanta precisión y «souplesse» en algunos de los saltos. Dos de ellos fueron ejecutados casi de una manera perfecta. La vuelta hacia dentro de la palanca con «golpe a la Luna» y «salto mortal» de R. Montojo y la vuelta hacia fuera cara a palanca, y a cuerpo entero de Servera fueron los saltos que más perfectos se efectuaron ayer.

Nos duele tener que censurar al juez Pons Bestard pues su actuación—que nosotros juzgamos por ineptitud e ignorancia o parcialidad u otra cosa—nos obliga a ello.

Debido a la poca competencia de dicho señor el resultado final estuvo algo lejos del que verdaderamente tenía que ser pues el público—y entre él nos contamos nosotros—pudo apreciar claramente que el vencedor era Servera seguido a escasísima puntuación por R. Montojo y Rosselló.

La clasificación, al fin y al cabo, fué la siguiente:

- 1.º Rosselló, 52 puntos.
- 2.º Servera, 52'2 id.
- 3.º Montojo, 51 id.
- 4.º Riero, x id.

P. Rover

### Ciclismo

#### Las carreras del domingo en Lluchmayor

Anteayer por la tarde, en el Velódromo de Lluchmayor, se celebró la anunciada carrera a la americana (dos horas y media), participando en ella los más destacados corredores isleños y concurriendo a presenciarnos numerosos público.

La clasificación de la carrera fué la siguiente:

- 1.º Nicolau-Llodrà, 28 puntos.
- 2.º Pou-Flaquer, 25 id.
- 3.º Planas-Oliver, 16 id. (a una vuelta).
- 4.º Amer-Ferrer, 14 puntos (a 3 vueltas).

# RIALTO CABALGATA - En Español - Clive Brook

Hoy a las 3'30 tarde

Estreno inmediato. La Ferie de la Vida por Janet Gaynor y Will Rogers.

# Moderno CINEMANIA Harold Lloid (El)

Hoy a las 3 y media

Yo queria un millonario - Joan Bennett

Jueves: EL ANONIMO, producción en Español, dirigida por Antonio Moreno

TOS, BRONQUITIS CRÓNICA, RESFRIADOS, GRIPE

# SOLUCION PAUTAUBERGE

CONVALECENCIA DE LA GRIPE, ESCRÓFULA, RAQUITISMO

## CONTRA EL DOLOR



hay muchos remedios. Son todos ellos eficaces? El mejor remedio es aquel que ha probado su mérito durante cincuenta años. Y ese es el Linimento de Sloan. Productos nuevos, anunciados a bombo y platillo, han venido y han desaparecido, pero el Linimento de Sloan continúa siendo el verdadero "mata dolores".



APLIQUESE SUAVEMENTE PENETRA SIN FROTAR



ALIVIA EL DOLOR DE TORCEDURAS Y DISLOCAMIENTOS



NO IRRITA NI CAUSA LA MENOR MOLESTIA

Dolores reumáticos, ciática, lumbago, resfriados, contusiones, torticolis, torceduras, toda clase de dolores musculares, desaparecen aplicando suavemente, sin frotar, el Linimento de Sloan.

No mancha. Reaviva la circulación de la sangre. Calma y produce bienestar. Para evitar posibles sufrimientos tenga en casa un frasco a mano, porque el dolor aparece sin avisar.



## LINIMENTO de SLOAN MATA DOLORS

### Chalets y Solares

Tranvía por el Pinar espléndido Alquilo y vendo precios económicos plazos y contado. Informes: J. Ventayol, A. Alejandro Rosselló. 121. Teléfono 1313.—Palma

### Huevos Frescos

Se venden al precio de 2'40 Docena en la Tocinería de Rafael Miguel, Plaza Merced, 11 y en el Almacén de Hijos Antonio Miguel, Calle 11 de Febrero, 55.

### C. Pascual

Médico especialista Plal. Sífilis y Vias Urinarias, Prostatitis, defectos sexuales, impotencia úlcera de las piernas. Aplicación del 914 y 606. Diatermia corrientes eléctricas. Lámpara de cuarzo, etc. Consulta de 11 a 1. Consulta económica de 7 a 9, 2 ptas. Mesquida, 9.



**Barcelona**  
**VILLA VICTORIA - PENSION**  
Torre, jardines, agua corr. teléfono calef. central, vida de reposo. 12 ptas. día. Calle Ntra. Señora Coll, 20. Tranvía 25. Tel. 78.772.

### Se precisan

Vendedores de periódicos. Muy buena comisión. Dirigirse: San Jaime, 38, 1.º.

### Deseo alquilar

Chalet moderno sin muebles, cuarto de baño, garage, jardín en Son Rapina, Son Serra, Génova o alrededores. Escribir: Detalles al n.º 179, Apartado, 22, Palma.

¡Ingenieros!  
¡Contratistas!  
¡Arquitectos!  
¡Maestros de Obras!  
¡Delineantes!

Reproducid sus planos sobre el mejor papel heliográfico que existe, que es

# OZALID

En el estudio de Reproducciones

Manuel Mir Martínez Cadena, 11  
Palma de Mallorca

### Peluquería para señoras «Carlos»

Ondulación permanente sin electricidad 12 pesetas, garantizada 6 meses. Plateria, 49, 1.º.

### Comedores

Modernos y de Estilo  
**CASA FUSTER**  
BROSSA, 34-40

### Por ausentarme

Vendo a particulares todo el mobiliario del piso. Calle Cataluña, 16, 1.º, Santa Catalina, de 10 a 1 y de 4 a 7.

### Café

Se vende en buenas condiciones recién inaugurado. Informes: En El Día, Danús, 2.

### Atención

Compramos diariamente gallinas de 5 meses. Ofertas: San Miguel, Establiments.

### Taquigrafa y mecanógrafa

que sepa bien su obligación se necesita, con buenos informes. Dirigirse por escrito a J. E. Administración de «El Día».

### Colmado y Carnecería

se vende en punto céntrico, buena clientela. Razón: En «El Día», Danús 2.

### Vendo

Auto Essex, casi nuevo, 16 caballos, Informes: Garage Alejo Riera, Manacor.

### Se alquila

local, 400 metros cuadrados, en la calle, Luis Salvador, 54.

### Para novios

por ausentarse se vende: sillería completa (cuarto de Señora), armario pequeño para despacho, gramófono Paramount, alfombras, máquina de coser, marca Neumaan, secapolvero eléctrico, reloj de marmol negro, lámparas de marmol, bronce y latón, balanza, pila de baño, contador de agua y cosas de arte.

Para verlo 11-13 y 18-20 frente S'Algo Dolça, casa Fábregas, C. Salud primera casa derecha piso bajo.

### 6.000 ptas.

VENDO NEGOCIO con buena clientela y buen rendimiento a prueba, facilidades de pago. Informes: El Día, Danús, 2.

### Piso principal

grande, se alquila en el Ensanche, agua, gas, electricidad, cuarto baño, termosifón, calefacción central, hermoso jardín, tranvía a la puerta, 5 minutos, Plaza Cort, Calle Aragón, 105.

### Se alquilan

Habitaciones con o sin muebles. Informarán: Fortin, 1.

### L. R. A. M.

desires exchange pianoforte lessons or King's English for Castilian, French or German conversation. To write to L. R. A. M. Poste restante, Palma.

### Busco

Pensión a todo estar en reducida familia. Ofertas detalladas a: Apartado 88.

## ¿Sufre usted del Estómago e Intestinos?

# SERVETINAL

## GUMMÁ

D. PATRICIO SANCHEZ RODRIGUEZ, de 72 años de edad, residente en PEAL DE BECERRO (JAEN), calle de CAMBALAN, Número 4, nos remite su certificado de curación, con los siguientes detalles:

El señor Sánchez Rodriguez padeció una DILATACION EN EL ESTOMAGO por espacio de 21 AÑOS, con intensos dolores, haciendo de él un ser completamente inútil, puesto que no podía ni comer.

Empezó a tomar el SERVETINAL en el mes de mayo próximo pasado, habiendo consumido solamente DOS FRASCOS, los cuales le han sido suficientes para terminar con sus dolores.

Este señor, profundamente agradecido a nuestro producto, nos remite el presente certificado, con el doble propósito de patentizar su gratitud y orientar a los enfermos que se encuentren en un caso análogo al suyo.

Firma del enfermo curado:

PATRICIO SANCHEZ

Peal de Becerro 10 de agosto de 1933.

NOTA.—Insistimos una vez más en indicar al público que todos los casos que publicamos pueden ser examinados en nuestros Laboratorios de la calle de Narciso Oller, número 6, todos los días laborables.

EXIGID el legítimo "SERVETINAL" y no admitáis sustituciones interesadas de escaso o nulo resultado  
Precio: 5'80 Ptas. (timbre 0'30 incluido) en Centros de Específicos y Farmacias  
y en Centro Farmacéutico calle Harina, 34, Palma de Mallorca

# NOTICIAS DEL EXTRANJERO

(Información por t. s. h.)

## Sociedad de Naciones

### La retirada de Alemania

Paris 16.—Daladier pasó el fin de semana en largas conversaciones telefónicas con Ginebra, consultando a sus colaboradores sobre la situación política y jurídica creada por la retirada de Alemania.

En centros políticos, se cree que la actitud que Francia adoptará será como sigue:

1.º Francia está dispuesta a continuar las negociaciones del desarme y hasta dar provisionalmente su conformidad a una convención.

2.º Las negociaciones deben ser conducidas solamente dentro del marco de la Sociedad de Naciones.

3.º La convención de desarme propuesta no deberá surtir efecto hasta que haya sido firmada por Alemania.

4.º Dicha convención deberá concluirse sobre la base del nuevo plan británico.

5.º No puede tratarse de negociaciones bilaterales entre Francia y Alemania, porque el gobierno francés está resuelto a salvaguardar los intereses de sus aliados y la Pequeña Entente.

6.º Las negociaciones con Alemania, relativamente al Pacto de Cuatro Potencias, solo podrán empezar cuando Alemania haya vuelto a la Liga de Naciones, pues el Pacto de Cuatro Potencias solo puede funcionar en la opinión del gobierno francés, en el marco de la Sociedad de Naciones.

El periódico «Le Petit Parisien» insiste en que la amistad franco-británica seguirá siendo la piedra angular de la política francesa, y que Francia preferiría que esta amistad llegase a transformarse en una alianza.

## Alemania

### Detenidos por actos de violencia contra extranjeros

Berlin 16.—Cuatro miembros del destacamento de asalto de esta capital, culpables de actos de violencia contra extranjeros, han sido detenidos e internados en un campamento de concentración.

Se anuncia además que los individuos que maltrataron al estudiante americano Volz, en Duesseldorf, porque no había saludado la bandera de la «vasitka», han sido detenidos también y serán juzgados por un tribunal especial.

### Nuevo embajador en Ankara

Berlin 16.—El presidente von Hindenburg nombró para el cargo de embajador de Alemania en Ankara al exministro de Alemania en Estocolmo, von Rosenberg.

Nombró para el cargo de ministro plenipotenciario en Budapest al ex consejero de la embajada alemana en Madrid, von Mackensen.

Nombró para el cargo de ministro en Buenos Aires al barón von Therman, ex cónsul general en Danzig.

Además, el ex consejero príncipe de Wied ha sido nombrado ministro de Alemania en Estocolmo, y el consejero von Radowicz, cónsul general en Danzig.

### «Si», o «no»...

Berlin 16.—Se inaugurará un procedimiento completamente nuevo en las elecciones para el Reichstag, el día 12 de noviembre próximo.

En vez de entregar a los electores listas de papel con los nombres de los candidatos, se les dará una tarjeta en la que habrá de escribir sencillamente: «Si» o «no».

La palabra «Si» implicará que el elector vota para el partido nacional-socialista, porque todos los demás partidos han sido prohibidos en Alemania.

### La causa por el incendio del Reichstag

#### El acusado Dimitroff

Berlin 16.—Al ser readmitido el acusado búlgaro Dimitroff a presencia de los procedimientos de la causa por el incendio del Reichstag, esta mañana, el juez presidente hizo dar lectura a las declaraciones hechas por los testigos durante la ausencia de Dimitroff.

Este tomó notas, abundantemente, y especialmente a las declaraciones del jefe de bomberos, Gemmps.

## Francia

### Inauguración de un monumento a Robespierre

Paris 16.—A llegar numerosos espectadores a la plaza del Mercado, en Arras, para presenciar la ceremonia de la inauguración de la estatua de Robespierre, vieron una guillotina con manchas de sangre, en el centro de la plaza.

La habían montado allí durante la noche, para protestar contra la glorificación del apostol del Terror.

La guillotina fué quitada rápidamente y se procedió a la ceremonia sin incidentes, aunque la organización monárquica «L'Action Française» había anunciado una manifestación hostil.

### General muerto a consecuencia de un accidente de automóvil

Paris 16.—El general Pellegrin,

que resultó herido grave, ayer domingo, a consecuencia de un accidente de automóvil, durante un viaje de inspección de las guardias francesas de los Alpes, falleció a consecuencia de las heridas recibidas.

Tenía 59 años y era yerno del mariscal Joffre.

### Los obreros sin trabajo

Paris 16.—Según el corresponsal en esta capital del periódico inglés «Daily Telegraph», se ha terminado la redacción del texto del proyecto del gobierno francés para socorrer a los obreros sin trabajo, destinando a dicho efecto 3.000 millones de francos, que se habrá de obtener por medio de empréstitos locales.

### Casa de campo para los primeros ministros

Paris 16.—Los primeros ministros franceses tendrán en adelante una casa de campo para ir a descansar durante el fin de semana.

A dicho efecto, el gobierno francés compró el hermoso Chateau La Muette, cerca de Maisons-Lafitte, en los alrededores de Paris.

Dicha propiedad pertenecía hasta ahora al famoso banquero barón Rothchild.

Se dice que el primer ministro Daladier visitará en breve la nueva casa de campo.

## Inglaterra

### El vuelo Charles Ulm

Londres 16.—El aviador australiano Charles Ulm, que emprendió el vuelo Inglaterra-Australia, para batir el record establecido recientemente por Kingsford Smith, aterrizó hoy en Calcuta con algún avance sobre dicho aviador, a pesar de vientos violentos y de una lluvia abundante.

### Sir John Simon, a Ginebra

Londres 16.—Sir John Simon saldrá esta noche de Ginebra con destino a Londres.

Participará el miércoles en la sesión ordinaria del gabinete, en la que se estudiará la situación de la Conferencia del Desarme, en la luz de los recientes acontecimientos.

Será recibido por el primer ministro, inmediatamente, a su llegada.

## La Conferencia del Desarme

### El propósito de Alemania de retirarse

Roma 16.—El comunicado oficial referente a la decisión de Alemania de retirarse de la Conferencia del Desarme y también de la Liga de Naciones declara que dicha decisión, aunque inesperada, ha sido recibida con calma.

Añade que nadie niega que la decisión de que se trata es muy seria especialmente en lo que se refiere a las consecuencias eventuales que puede tener, pero que, en las circunstancias actuales es indispensable examinar la situación, para descubrir, si es posible, los medios de llegar a un acuerdo.

El contenido del discurso de Hitler, como también su tono, permite esperar que la «puerta no está cerrada definitivamente», puesto que en el mismo se insiste en el deseo de Alemania de cooperar para los intereses de la paz.

Los centros oficiales italianos reconocen que, después de la retirada de Alemania, la conferencia del desarme no puede continuar sus trabajos, y que es inevitable aplazar las sesiones de la misma, con la esperanza de que nacerán las condiciones necesarias para que se vuelva a estudiar enteramente el problema.

### Italia es partidaria de aplazar los trabajos

Paris 16.—Según las últimas noticias de la prensa, procedentes de Ginebra, parece confirmarse que Italia favorece la idea de aplazar los trabajos de la Conferencia del Desarme, para que pueda invocarse el Pacto de Cuatro Potencias con el fin de persuadir a Alemania que ha de volver a la Conferencia.

Se cree que Mussolini tratará de inducir a los EE. UU. a unirse a las cuatro potencias en el intento de salvar la situación, reanudando las negociaciones sobre una base enteramente nueva.

### El pacto de Cuatro Potencias

Londres 16.—El «Daily Telegraph» y el «Morning Post» consideran que el Pacto de Cuatro Potencias es el único medio de salir de la situación creada en la Conferencia del Desarme, y de llegar a un acuerdo.

El «Morning Post» hace resaltar que Hitler se declaró dispuesto a cooperar, ahora como antes, pero el periódico añade que las negociaciones deben ser conducidas por diplomáticos, y no por políticos.

El «Daily Mail» escribe que cualquier peligro que la situación pueda implicar no resultará de la decisión de Alemania, sino de las medidas peligrosas que puedan tomar otras naciones.

### Contestación a la notificación de Alemania

Ginebra 16.—La Conferencia del Desarme decidió hoy aplazar sus trabajos por diez días, para que los

delegados puedan consultar a sus gobiernos respectivos, sobre la situación creada por la retirada de Alemania.

El Comité de la Conferencia celebrará su próxima sesión el día 25 de octubre actual, y la Comisión general el día siguiente.

Antes de separarse, los delegados adoptaron el texto de la contestación a la notificación de Alemania.

Dicha contestación, enviada por el presidente Arthur Henderson al barón von Neurath, ministro alemán de negocios extranjeros, es como sigue:

«Acabo de comunicar a la Comisión general el telegrama de S. E. de 14 de octubre, anunciando la decisión del gobierno alemán de suspender su participación en los trabajos de la Conferencia para la reducción y la limitación de los armamentos, e indicando los motivos de dicha decisión.

El gobierno alemán dió este paso en el momento en que el comité acaba de decidir someter a un programa definitivo a la Comisión general.

Este programa se había de completar en un período limitado, y realizarse progresivamente, en conformidad con la resolución de la Conferencia en la que Alemania misma había participado, de una reducción de armamentos comparable con aquellas consideradas en la convención sometida a la Conferencia general.

Este programa contenía también las medidas correspondientes de seguridad y las necesarias para la realización de la igualdad de derecho que el gobierno alemán había colocado en cabeza de sus reclamaciones.

Siento la grave decisión que ha sido tomada por su gobierno, por motivos que no puedo aceptar como válidos.

Los representantes de Hungría, Rusia, Polonia y Turquía fueron los únicos delegados que no votaron la aprobación de este texto.

El delegado húngaro dijo que su país, a consecuencia del tratado, se encuentra en una situación especial, y tiene que considerar el desarme de un modo diferente del de las demás naciones.

Los representantes de Rusia, Polonia y Turquía dijeron que no han participado en las negociaciones referentes a la contestación de que se trata.

### La retirada de Alemania

Ginebra 16.—El discurso de Hitler, con sus argumentos y su insistencia en las intenciones pacíficas de Alemania causó profunda impresión en los centros relacionados con la Liga.

Muchos dicen que la actitud del gobierno del Reich despejará la atmósfera y pondrá fin al regateo interminable y al abuso de discursos que no conducían a ninguna parte. Muchos extranjeros consideran que la decisión de Alemania merece respeto y reconocen que durante años se ha provocado a dicha nación mas allá de lo que se puede tolerar.

La retirada de Alemania causó consternación en las delegaciones extranjeras y la opinión general es que la situación creada no permite tomar decisiones precipitadas.

Se cree que la Conferencia del desarme continuará sus deliberaciones a pesar de la ausencia de Alemania.

### Discurso de von Neurath

Berlin 16.—El ministro alemán de Negocios Extranjeros von Neurath, en el gran discurso que pronunció referente a la nueva situación creada por la retirada de Alemania de la

Conferencia del desarme y de la Liga de Naciones, dijo que no podía escoger un principio mejor que las palabras del discurso del canciller, transmitidas por radio:

«La humanidad no puede vivir de modo permanente en estado de guerra; ninguna paz puede eternizar el conflicto.

El tiempo ha de llegar en que el vencedor y el vencido encontrarán el camino hacia un terreno común, por intercomprensión mutua y mutua confianza.»

Con estas palabras queda claramente caracterizada la cuestión esencial alrededor de la que gira toda la vida política de hoy en día y a la que se ha de dar una contestación no equívoca.

Los acontecimientos del sábado han revelado claramente que en un asunto de extrema importancia para la existencia del pueblo alemán, se ha violado el principio de igualdad.

Con ello las potencias han destruido el fundamento sobre el cual únicamente se puede concebir una cooperación honrosa y útil entre las naciones.

Las potencias han quitado así a Alemania la posibilidad de participar en las deliberaciones de Ginebra sobre los problemas internacionales actuales.

Con la intención evidente de hacer una diferencia para Alemania, las potencias han violado la idea base de la Liga de Naciones, demostrando así que no dan ninguna importancia a una cooperación sincera y honrada con Alemania.

El pueblo alemán rebajaría el respeto de sí mismo y no obraría honradamente, si a pesar de este estado de cosas continuase manteniendo las apariencias de semejante cooperación.

En la primera proclamación oficial del Consejo de la Liga de Naciones al Gobierno alemán, en diciembre de 1924, se encuentran las palabras siguientes, que hablan por sí solas, sin necesidad de comentario alguno:

«Esta admisión de Alemania en la Liga la coloca sobre la base de la igualdad de derechos.

El Consejo de la Liga se ha asegurado de que los diez Gobiernos a los cuales este asunto interesa, es decir los de las diez potencias representadas en el Consejo aprueban esta condición sin reserva.»

Von Neurath añade: «El plan bien conocido redactado por Mac Donald fué aceptado por unanimidad por la Conferencia del Desarme como base de la convención.

La segunda lectura del mismo había de empezar el día 9 de octubre, pero cuando se llegó al punto decisivo de las negociaciones, ocurrió que el plan británico ya no era reconocido por sus propios autores; las potencias deseaban efectuar unos cambios importantes en perjuicio de Alemania.

La opinión pública en las naciones extranjeras expresa sorpresa al conocer la contestación de Alemania.

No hay en ello nada extraño, puesto que las negociaciones, estos últimos tiempos, fueron en su mayor parte confidenciales.

Pero en las últimas conversaciones de Ginebra, siempre hemos declarado, con toda claridad, cual había de ser nuestra línea de conducta sino se nos concediera el derecho de igualdad.»

## Persia

### Condenado por falsificación de cuentas

Teherán 16.—El exdirector del Banco Nacional de Persia doctor Lindenblatt, ha sido condenado a tres años de prisión y multa de siete mil libras esterlinas por transacciones fraudulentas y por falsificación de cuentas.

## NOTICIAS GENERALES

### Alborotos durante una fiesta típica

Feruel 16.—En el pueblo de Puerto Migalvo se celebró ayer una fiesta típica, y hubo una corrida de vacas emboladas.

Varios mozos promovieron fuerte escándalo.

La guardia civil intentó restablecer el orden y detener a los alborotadores; pero tuvo que replegarse a un pueblo vecino para no causar víctimas.

Con más fuerzas logrose restablecer el orden.

### Asamblea farmacéutica

Madrid 16 a las 16.—Ayer celebró su primera reunión la Asamblea farmacéutica nacional.

El director de Sanidad, que preside, pronunció un discurso exaltando la importancia social del acto.

Se presenta a las autoridades el autor de un crimen cometido en Paris

Santander 16.—Presentose a las autoridades el joven francés André Pierret, de aspecto afeminado, y declaró autor del asesinato del empresario del Palace Theatre de Paris Mr. Dufreunne.

Afirma que le hizo ciertas proposiciones y rechazolas.

Le dió un golpe en la cabeza con un pisapapeles.

Negó que robara.

Al leer la muerte en la prensa hu-

yó a Hendaya y atravesó el Bidasoa, marchando luego a San Sebastián y Santander con el propósito de emigrar.

El remordimiento y la falta de recursos le decidieron a entregarse.

### Los obreros del ramo de construcción acuerdan ir a la huelga general

Madrid 16 a las 16.—Los obreros del ramo de construcción han celebrado un mitin en el «Cine Europa», acordando ir a la huelga general si la semana entrante no se resuelve el conflicto planteado a 1.500 obreros de los enlaces ferroviarios, por el contratista Ormaechea.

### Huelga de tipógrafos

Sevilla 16.—Los tipógrafos acordaron extender la huelga a los periódicos.

## Futbol

### Partidos de Campeonato Regional Resultados

Madrid 16 a las 22.—Los resultados de los partidos de ayer del Campeonato Regional de futbol fueron:

### Cataluña

Sabadell, 3-España, 1. Barcelona, 3-Júpiter, 1. Palafrugell, 1-Gerona, 2. Badalona, 1-Granollers, 3.

# ¡¡¡NOS ARRUINAMOS!!!

Esta casa es la que más vende los mejores géneros de punto a precios

## RUINOSOS

Comparen los mismos en nuestras

## Lanas, Medias y Calcetines

Aitas novedades y fantasías en Jerseys, Blusas, Sweaters, para señoras y especialmente para niños.

Nuestros Pul-lovers a mano para jóvenes y caballeros a

## PRECIOS TIRADOS

Todos estos artículos y demás de punto, los encontrarán en

# “LA SALDADORA”

Brossa, 16

ENTRADA LIBRE - VISITENLA Y SE CONVENCERAN

a	Grandes Almacenes Modernos	a
0'95		0'95
pieza		pieza

## Las Ocasiones

Quint, 9 - 11 - 13

Palma

Más de 3000 artículos diferentes a Ptas. 0'95	0'95	Inmenso surtido de objetos para Regalos, útiles y de fantasía
---	------	---

Más de 5000 personas visitan diariamente nuestra formidable Exposición sin ser molestados ni comprometidos para nada

a	Entrada libre	a
0'95	Precio Fijo	0'95
pieza		pieza

- Gallota**  
Deportivo, 3-Erifa, 0. Unión, 1-Celta, 4. Racing, 3-Galicia, 0.
- Vizcaya**  
Baracaldo, 5-Athlético, 3. Alavés, 1-Erandio, 0.
- Castilla-Sur**  
Betis, 3-Valladolid, 0. Athlético, 2-Madrid, 2. Nacional, 2-Sevilla, 2.
- Valencia**  
Levante, 7-Burriana, 0. Valencia, 5-Gimnástico, 1.
- Murcia**  
Eliche, 2-Murcia, 2. Imperial, 1-Gimnástica, 2. Cartagena, 1-Hércules, 2.
- Asturias**  
Stadium A., 1-Sporting G., 1. Gulpuzcoa-Navarra-Aragón. Zaragoza, 3-Unión, 1. Donostia, 4-Osasuna, 3. Logroño, 3-Tolosa, 1.

**El agresor estaba obsesionado**  
Madrid 16 a las 23.—Los protagonistas del suceso de la plaza de España, eran arquitectos, no ingenieros.

Un hijo del arquitecto Manuel Martínez declaró que el agresor estaba obsesionado de que la víctima le perseguía por haberle negado la entrada en la compañía por haberse suspendido en las oposiciones a arquitectos municipales.

**Lorenzo Villalonga**  
DIABETES  
Fuertes, 8-1.º Teléfono 188

**NEUMATICOS**  
Recauchutado y Reparación de Cubiertas y Cámaras Usadas  
CASA CODINA, Unión, 8 - Palma.

**EL CHES** La más eficaz agua purgante natural que NO IRRITA  
Declarada de utilidad pública hace 80 años

**SUCESOS**  
**Suicidio de una muchacha**  
Madrid 16 a las 22.—En la cárcel de mujeres se suicidó una muchacha de 17 años, ahorcándose con sábanas.

Se la había recludo por orden del juez, por intentar repetidamente el suicidio.

**Una niña atropellada y muerta por un auto**  
Madrid 16 a las 22.—En el paseo de la Chopera un camión de riegos arrolló a una niña, hiriéndola gravemente.

Unos desconocidos que ocupaban un taxi la recogieron y en lugar de llevarla a la casa de socorro la llevaron al hospital, donde ingresó cadáver.

Los desconocidos desaparecieron.

**Crimen y suicidio**  
**¿Cuales fueron los móviles?**  
Madrid 16 a las 22.—A las 11 de la mañana, al salir de su domicilio de la plaza de España, el director de la Compañía Asturiana de Minas don Manuel Martínez Angel, de 67 años, se le acercó un joven que le esperaba en la acera y le disparó un tiro, hiriéndole.

El herido cayó de rodillas. Cuando se encontraba en esta posición el joven se le acercó, disparándole otros tres tiros, matándole.

El agresor, Manuel Lillo Callejón, de 37 años, también ingeniero, se disparó dos tiros en la boca, muriendo instantáneamente.

Se ignoran las causas.

**Piso**  
en el punto más céntrico de Palma decentemente amueblado, con toda clase de ropa y útiles para cama, comedor y cocina, agua abundante, gas, etc. CEDERIA, mínimo por tres meses, a matrimonio sin hijos o a dos señoras de gran seriedad.  
Informes: «El Día» Danús, 2.

**Compraria**  
Mesa de operaciones y material quirúrgico, de ocasión. Razón: Santa Cruz, 5, primero de 11 a 1.

**EVITE LOS INSECTOS!**  
DUERMA EN CAMAS DE ACERO CON SOMIER a 125. Ptas.

**CASA BUADES S.A.**  
NO SE CONFUNDA entre Singer y T...  
Pl. Cort. 32 y 33 Tel. 2140